
Первый день в университете

Стажировка  
для педагогов:
50 преподавателей 
университета прошли 
обучение в Пушкине

радиоМетки:
СГУ получил грант  
на исследовательскую 
работу  
по перспективному 
направлению

СтуденчеСкий 
оСтров:
60 лет «Чардым»  
принимает  
отдыхающих  
на своей земле

т.в. горюнова:
«Мы будем  
расширять список 
подготовительных 
курсов»
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Среднее  
образование  
в вузе:
Геологический  
колледж и Колледж 
радиоэлектроники  
отмечают круглые 
даты

Поздравить новоиспечён-
ных студентов пришли ректор 
а.н. Чумаченко, президент 
Л.Ю. коссович, проректоры, де-
каны факультетов, директора 
институтов и колледжей, а также 
почётные гости праздника.

По традиции линейка нача-
лась с поднятия флагов России, 
саратовской области и сгУ. За-
тем слово взял а.н. Чумаченко. 
«я думаю, что для большинства 
первокурсников наш универси-
тет станет важным, знаковым 
местом, – выразил уверенность 
алексей николаевич. – вам 
очень повезло, ведь в наших 
аудиториях вы будете слушать 
лекции выдающихся профессо-

ров, замечательных препода-
вателей, которые известны во 
всём мире».

Проректор по воспитательной и 
социальной работе и.г. Малинский 
напомнил о том, что предстоящий 
учебный год для саратовского 
государственного университета 
станет очень важным: «именно в 
этом году сгУ празднует 105-ле-
тие, а, кроме того, в мае мы бу-
дем отмечать 70-летие победы в 
великой отечественной войне». 
По сложившейся традиции сту-
денты возложили цветы к памят-
нику н.г. Чернышевскому, чьё имя 
носит университет, и к Мемориалу 
памяти погибших в великой от-
ечественной войне.

Линейка продолжилась вы-
ступлениями главного фе-
дерального инспектора по 
саратовской области, предсе-
дателя Попечительского совета 
сгУ М.в. алёшиной, заместите-
ля председателя Правительства 
саратовской области П.в. Боль-
шеданова, депутата саратов-
ской областной думы а.в. Ло-
синой, настоятеля храма во 
имя святых равноапостольных 
кирилла и Мефодия кирилла 
краснощёкова. гости поздрави-
ли студентов и преподавателей 
с днём знаний и отметили, что 
учиться в классическом уни-
верситете – большая честь, по-
скольку именно здесь созданы 

все условия для продуктивной 
работы и воспитания ценных 
научных кадров, которые вос-
требованы по всей стране. они 
пожелали студентам ценить 
культуру классического универ-
ситета, а преподавателям – уви-
деть на занятиях учеников, чьи-
ми успехами будут гордиться в 
будущем.

ещё одной давней тради-
цией в университете является 
вручение ректором студен-
ческого билета и зачётной 
книжки национального иссле-
довательского саратовского 
государственного университе-
та. Эти символы из рук ректо-
ра а.н. Чумаченко получили 
первокурсники никита карпов 
и анастасия Минасян.

в перерывах между вы-
ступлениями свои номера 
представили артисты студен-

ческого клуба сгУ. для перво-
курсников была подготовле-
на музыкальная программа. 
Перед студентами и гостями 
выступила Маргарита Ушакова 
с песней «счастья тебе, Зем-
ля». ансамбль «Art-mix» под 
руководством олеси коломиец 
подготовил эстрадный номер 
«Барыня», ольга ильясова ис-
полнила шуточную песню «вол-
шебник-недоучка», с вокальной 
композицией «Шум берёз» вы-
ступил григорий номинат.

в заключительной части тор-
жественной линейки слово взял 
председатель совета студентов 
и аспирантов георгий Болотов. 
он предложил первокурсникам 
принять участие в масштабном 
танцевальном флешмобе на 
студенческой площади.

Нина ЦАПАЙКИНА,
Инна ГЕРАСИМОВА

1 сентября на Студенческой площади Саратовского государственного университета 
состоялась традиционная торжественная линейка, на которой присутствовали пер-
вокурсники всех подразделений СГУ.



24 июля

ПроеКт СтУдентКи СГУ Станет оСновой 
тУриСтиЧеСКоГо ПУтеводителя

Разработка студентки института истории и международных отношений Юлии 
ивановой «интерактивный атлас саратовской области» ляжет в основу печатного пу-
теводителя, а также будет размещена на региональном туристическом портале. об 
этом заявил на встрече со студентами губернатор саратовской области в.в. Радаев.

в своём вступительном слове губернатор отметил, что в настоящее время идёт 
активная работа над повышением туристической привлекательности региона и разви-
тием внутреннего туризма. в этот процесс вовлекается всё большее число участников 
– профессиональные сообщества, общественники, средства массовой информации, 
высшие учебные заведения.

губернатор рассказал о своём посещении молодёжного форума Приволжского 
федерального округа «iволга-2014», где два проекта из 24 были посвящены раз-
витию регионального туризма. особо отметил валерий васильевич проект Юлии 
ивановой «интерактивный атлас саратовской области». «студентами классиче-
ского университета был подготовлен интерактивный атлас региона, который мы 
обязательно разместим на региональном туристическом портале и на его основе 
изготовим печатный путеводитель по саратовской области», – сказал валерий ва-
сильевич. По словам Юлии, на «iволге» она многому научилась, стала увереннее 
в своём проекте: «самое главное, я поняла, что ничего не возникает ниоткуда и, 
чтобы добиться малого результата, нужно приложить максимум усилий – это и есть 
путь к победе».

в ходе встречи студенты обсудили проблемные вопросы в сфере туризма и пути их 
решения. в завершение общения с молодёжью губернатор отметил необходимость 
раскрытия туристического потенциала области через применение наиболее эффек-
тивных моделей и современных механизмов: «наш регион обладает богатым рекреа-
ционным, культурно-историческим, природным потенциалом. на территории области 
сотни памятников природы и архитектуры, тысячи памятников археологии. всё это 
надо грамотно и профессионально преподносить. саратовская область может и долж-
на стать местом повышенной туристической активности».
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в КоСМоС заПУщен Прибор, Созданный 
Под рУКоводСтвоМ Ю.а. СКлярова

с космодрома «Байконур» осуществлён успешный запуск спе-
циализированного метеорологического спутника «Метеор-М» №2. 
в составе его аппаратуры работает измеритель коротковолновой 
отражённой радиации икоР-М, разработанный и созданный в са-
ратовском государственном университете под руководством за-
ведующего кафедрой метеорологии и климатологии, профессора 
Ю.а. склярова.

Юрий андреевич не дожил до запуска спутника несколько дней. 
известный российский учёный скончался 19 июня на 84 году жиз-
ни. Ю.а. скляров являлся крупным специалистом в области акти-
нометрии, пиргелиометрии, спутниковой климатологии, солнечно-
земных связей. в 1969 и 2008 годах им были созданы известные в 
сссР и России лаборатории астрономии и геофизики, специали-
зированная лаборатория изучения составляющих радиационного 
баланса Земли. с 1981 года Ю.а. скляров – главный конструктор 
спутниковой измерительной аппаратуры. в 2007 году на деятель-
ность научного коллектива, возглавляемого Юрием андреевичем, 
получена лицензия федерального космического агентства. тем са-
мым, благодаря учёному, саратовский государственный универси-
тет официально вошёл в число организаций, ведущих исследова-
ния в открытом космосе.

Успешная работа прибора станет ещё одним свидетельством 
незаурядного вклада Ю.а. склярова в развитие отечественной на-
уки и данью его светлой памяти.

обладатели КраСных диПлоМов СГУ ПолУЧили  
ПаМятные ПодарКи и Поздравления
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«вузы будущего»:
балтийский 

федеральный 
университет имени 
иммануила канта.

башкирский 
государственный 

университет.
казанский 

(приволжский) 
федеральный 
университет.
Московский 

государственный 
машиностроительный 

университет.
Московский 

государственный 
университет  

имени  
М.в. ломоносова.

Московский 
государственный 
университет путей 

сообщения.
Саратовский 

государственный 
университет  

имени  
н.г. чернышевского.

ярославский 
государственный 

университет  
имени п.г. демидова

СГУ – один из воСьМи 
«вУзов бУдУщеГо»

Благотворительный фонд «систе-
ма» в рамках всероссийской программы 
«Лифт в будущее» запускает новый про-
ект для абитуриентов – «вузы будущего».

Проект разработан специально для 
абитуриентов и их родителей – это во-
семь видеопрезентаций российских 
университетов, где ведутся прорывные 
научные разработки и готовят профес-
сионалов нового поколения. По словам 
президента Благотворительного фонда 
афк «система» т.а. гвилавой, во мно-
гих региональных университетах в по-
следние годы совершён качественный 
рывок и делается многое, чтобы вы-
пускники стали действительно квалифи-
цированными специалистами в сфере 
высоких технологий, успешно решали 
задачи по созданию в стране инноваци-
онной экономики.

к участию в проекте приглашены фа-
культеты ведущих университетов страны, 
на базе которых проводятся прикладные 
исследования, направленные на под-
держку инновационного развития России.

сгУ в программе «Лифт в будущее» 
представляет факультет нано- и биоме-
дицинских технологий. он был открыт в 
сгУ в 2005 году. в структуру нового фа-
культета вошли кафедры физики твёр-
дого тела и физики полупроводников, а 
также были созданы кафедра матери-
аловедения, технологии и метрологии 
материалов и кафедра медицинской 
физики. в ходе реализации иннова-
ционной образовательной программы 
сгУ была открыта учебно-научная ла-
боратория технологии материалов и по-
крытий. Здесь проходят лабораторные 
практикумы для студентов факультета 
нано- и биомедицинских технологий, а 
также колледжа радиоэлектроники име-
ни П.н. яблочкова.  

в саратовском государственном университете 3 
июля состоялась церемония награждения отлични-
ков учёбы «выпускной вечер – 2014». в 2013-2014 
учебном году обладателями красных дипломов ста-
ли 811 бакалавров и магистров со всех факультетов 
и институтов вуза.

После торжественного исполнения гимна 
«Gaudeamus» на сцену вышел ректор сгУ, про-
фессор а.н. Чумаченко. «добрый день, уважаемые 
коллеги, – поприветствовал выпускников алексей 
николаевич. – сегодня вы как обладатели красных 
дипломов можете по праву сказать, что являетесь 
специалистами в своих областях». Ректор привёл 
в пример слова президента сгУ Л.Ю. коссовича о 
том, что «у студентов саратовского университета хо-
роший вкус, потому что они пришли учиться именно 
сюда, в один из ведущих вузов страны». «какой бы 
путь вы ни выбрали в дальнейшем, важно, чтобы вы 
всегда оставались с нами», – завершил своё высту-
пление а.н. Чумаченко.

к словам ректора присоединился почётный гость 
вечера, первый заместитель министра молодёжной 
политики, спорта и туризма области а.в. абросимов. 
от имени министерства он поздравил отличников учё-
бы с получением диплома о высшем образовании и 
пожелал ярких побед, открытий и достижений на но-
вом жизненном этапе.

По традиции в рамках церемонии состоялось че-
ствование отличников, сочетавших отличную учёбу с 
активным участием в жизни университета.

огромную роль на протяжении всех лет учёбы в 
жизни студентов играли руководители факультетов и 
институтов. они помогали, решали проблемы и трудно-
сти, поддерживали и воспитывали. для поздравления 
выпускников на сцену был приглашён декан факуль-
тета нано- и биомедицинских технологий с.Б. вениг. 
сергей Борисович пожелал выпускникам продолжать 
образование в стенах саратовского университета и не 
забывать своих однокурсников и преподавателей.

с ответным словом выступили выпускники ин-
ститута истории и международных отношений илья 
голицын и татьяна Богданова. «для всех нас уни-
верситет стал временем замечательных открытий и 
поиска собственных путей. Здесь мы научились слу-
шать своё сердце, искать то, что нам близко. именно 
здесь мы научились быть искренними, толерантными 
и свободными», – поделились своими эмоциями с за-
лом вчерашние студенты.

своими яркими творческими номерами гостей празд-
ника радовали артисты университета. они подарили на 
память выпускникам незабываемые выступления.

в завершение праздничного действа выпускники 
произнесли клятву с обещанием помнить о студенче-
ской дружбе и чтить традиции университета.

18 июля
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СГУ – СоорГанизатор МеждУнародной 
Конференции «BrilMicS-2014»

в саратове 3 августа стартовала международная трёхдневная конференция 
«Бриллюэновская и микроволновая спектроскопия магнитных микро- и нанораз-
мерных структур» («BrilMicS-2014»). сгУ выступил одним из организаторов на-
учного мероприятия. в состав организационного комитета конференции вошли 
известные учёные из России, германии и сШа.

конференция «BrilMicS-2014» прошла впервые. в ней приняли участие пере-
довые исследовательские институты. в центре внимания учёных оказались иссле-
дования, результаты которых в будущем позволят создать квантовый компьютер.

делегацию от саратовского университета возглавил член-корреспондент 
Российской академии наук, исполняющий обязанности директора института 
радиотехники и электроники имени в.а. котельникова Ран, заведующий лабо-
раторией «Метаматериалы» сгУ с.а. никитов.

в первый день прошли встреча делегатов и торжественное открытие кон-
ференции в лечебно-оздоровительном комплексе «волжские дали».

Программа второго дня включала в себя чтение лекций и докладов. 4 
августа перед коллегами с результатами своих исследований выступили 
доцент кафедры нелинейной физики М.а. Морозова и доцент кафедры 
электроники, колебаний и волн с.в. гришин. кроме того, с докладом вы-
ступил с.а. никитов. сгУ на конференции также представлял заведующий 
кафедрой нелинейной физики Ю.П. Шараевский.

5 августа прошла стендовая сессия конференции, в которой приняли участие 
доцент кафедры нелинейной физики е.н. Бегинин, ассистент кафедры электро-
ники, колебаний и волн а.в. садовников, ассистент кафедры физики открытых 
систем с.е. Шешукова, ассистент кафедры нелинейной физики д.в. Романенко, 
аспирант олег Матвеев и магистрант анна Шаревская.

Закрытие конференции прошло 6 августа. Перед этим участники посетили 
лабораторию «Метаматериалы» в VIII корпусе сгУ.

конкурС орФ  
для МагиСтрантов  

и аСпирантов:

10 сентября открылся конкурс 
на стипендию для магистрантов 

1–2 курсов и аспирантов 1 курса, 
обучающихся по гуманитарным 
направлениям. Приём заявок 

завершится 15 октября

СМены юбилейного  
X вСероССийСкого Молодёжного 

ФоруМа «Селигер – 2014»:

Форум молодёжных проектов 1.
Форум молодёжных проектов 2.

Форум «россия в центре».
гражданский форум.

Форум «поколение Zнаний» 
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3 авгуСта

21 авгуСта 

организаторы 
конФеренции:

институт 
радиотехники  
и электроники 

имени  
в.а. котельникова 

ран.
российская 

академия наук.
российский  

фонд 
фундаментальных 

исследований.
Саратовский 

государственный 
университет  

имени  
н.г. чернышевского

26 авгуСта

в облаСтной дУМе Прошла вСтреЧа С 
УЧаСтниКаМи форУМа «СелиГер-2014»

в парламентском центре саратовской областной думы состоялась 
встреча министра образования саратовской области М.а. епифано-
вой и председателя комитета регионального парламента по культуре, 
общественным отношениям, спорту, делам молодёжи и информацион-
ной политике в.а. Писарюка с участниками пятой смены юбилейного х 
всероссийского молодёжного форума «селигер-2014».

форум проводится ежегодно в тверской области и собирает актив-
ную молодёжь со всей России. в этом году саратов представила деле-
гация из 20 человек: среди них выпускники, аспиранты и научные со-
трудники саратовских вузов, в том числе и сгУ.

владимир александрович поставил перед делегатами вполне кон-
кретную задачу: привести интересные разработки в саратовскую об-
ласть для их последующей реализации, поскольку форум даёт своео-
бразную тестовую площадку для юных учёных.

например, в проекте аспирантки института истории и междуна-
родных отношений сгУ Марии Бойко рассматривается восприятие 
России иностранными гражданами, влияние различных факторов 
на формирование мнения о государстве и сМи. в ходе обсужде-
ния проекта даже родилось предложение о создании нового гранта, 
который мог бы стать стартовой площадкой для развития туризма 
на саратовской земле, а молодым и креативным людям дать воз-
можность самореализации. Эта и многие другие оригинальные идеи 
были презентованы на всероссийском молодёжном форуме «сели-
гер», на заключительной смене этого сезона, которая завершилась 
29 августа в посёлке светлица тверской области осташковского 
района на озере селигер.

150 СтУдентов СГУ 
ПолУЧили СтиПендии 

оКСфордСКоГо 
роССийСКоГо фонда

с 10 марта по 26 августа 2014 года 
проводился конкурс на стипендию ок-
сфордского Российского фонда.

в конкурсе принимали участие сту-
денты 2, 3 и 4 курсов, обучающиеся по 
образовательным программам бакалав-
риата и специалитета по научным на-
правлениям археология, история, исто-
рия и теория искусства, культурология, 
мировая литература, политология, юри-
спруденция, психология, социология, фи-
лология, философия, экономика, этика и 
религиоведение.

изначально на стипендию претендо-
вали 252 студента саратовского госу-
дарственного университета. но преодо-
леть первый этап смогли 180 человек. 
второй тур конкурса реализовывался 
непосредственно оксфордским Россий-
ским фондом. в итоге оРф отобрал 150 
лучших заявок студентов сгУ, которые в 
2014–2015 учебном году будут получать 
стипендию. сумма стипендии составля-
ет 4000 рублей ежемесячно.

По итогам конкурса эксперты и ру-
ководство оксфордского Российского 
фонда отметили традиционно высокий 
уровень стипендиатов сгУ.

28 авгуСта 
бУдУщие Кандидаты наУК ПознаКоМилиСь  

С тонКоСтяМи обУЧения в аСПирантУре
в сгУ состоялось собрание с поступившими в аспирантуру. его участники узнали об осо-

бенностях образовательного процесса, научной деятельности, стипендиальных программах и 
других возможностях, которые открывает перед ними обучение в классическом университете.

открыла встречу проректор по учебно-методической работе е.г. елина. она поздравила 
аспирантов с поступлением в один из лучших вузов страны и подчеркнула, что с выходом но-
вого федерального закона «об образовании» с 1 сентября 2013 года аспирантура становится 
третьим уровнем высшего профессионального образования, а её выпускники по окончании 
обучения будут получать дипломы государственного образца.

По словам проректора, основной составляющей обучения в аспирантуре станут занятия на-
учно-исследовательской работой с научным руководителем. в течение первых двух месяцев 
аспирантуры необходимо также определиться с темой кандидатской диссертации.

«обучение в аспирантуре позволит вам получить полное высшее образование, – с уве-
ренностью заявил проректор по научно-исследовательской работе а.в. стальмахов. – кроме 
того, диплом об окончании аспирантуры поможет кому-то из вас подняться на новую ступень 
в карьере, а для кого-то станет подтверждением уникальности научных идей и собственных 
возможностей».

андрей всеволодович также обратил внимание присутствующих, что три года – это не такой 
большой срок, поэтому аспирантам необходимо как можно раньше начинать научные изыска-
ния. он также упомянул о необходимости размещения основных материалов диссертации в 
журналах, рекомендованных высшей аттестационной комиссией. У всех обучающихся есть 
возможность публиковаться в изданиях саратовского университета.

начальник отдела аспирантуры М.Ю. Рахманова подчеркнула важность построения работы 
аспирантов в соответствии с индивидуальным планом, где должны быть чётко расписаны за-
дачи и результаты проводимых исследований и этапов работы над диссертацией.

в завершение собрания е.г. елина поддержала будущих кандидатов наук словами напут-
ствия: «вы выбрали нелёгкий, но самый интересный и непредсказуемый путь, который ведёт 
вас не только к вершинам знаний, но и успешной карьере».
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ПодГотовКа  
К большой работе
Программы, по которым про-

ходят обучение университетские 
преподаватели, разрабатываются 
тремя сторонами образователь-
ного процесса: сгУ, ассоциацией 
классических университетов Рос-
сии и Учебным центром подготов-
ки руководителей. к концу срока 
стажировки участники получают 
конкретный результат, оформлен-
ный в виде интеллектуального 
продукта с чёткой практической 
значимостью.

с 8 по 18 июня делегация 
сгУ в составе 50 человек про-
ходила обучение в современном 
учебном центре неподалёку от 
культурной столицы России. с 
самого начала занятий участни-
ков стажировки разделили на три 
группы. каждая из них презенто-
вала свои возможности в следу-
ющих направлениях программы: 
содержание и структура педаго-
гической практики для аспиран-
тов, измерение уровня сформи-
рованности профессиональных 
компетенций и выбор образова-
тельных технологий для высшего 
педагогического образования. из 
трёх групп выбрали по два пред-
ставителя, которые по итогам 
презентаций вынесли вердикт 
для всех команд, распределив 
между ними задания стажировки.

направления программы мак-
симально отвечают требованиям 
времени, и их решение позволит 
педагогам ориентироваться в 
современном образовательном 
пространстве. «в образовании 
новейшего поколения очень мно-
го времени уделяется самостоя-
тельному изучению студентами 
материала, поэтому педагоги 
должны суметь пробудить у сту-
дентов интерес к обучению с по-
мощью интерактивных форм за-
нятий», – считает ответственная 
за учебную работу факультета 
нелинейных процессов, асси-
стент кафедры физики открытых 
систем о.и. гуслякова.

три этаПа УСПеха
Первая часть образователь-

ной программы заключалась 
в практикуме, связанном с ор-
ганизацией работы, форма-

ми консолидации в решении 
общих задач, установлением 
комфортного психологическо-
го климата в коллективе. Этот 
этап был крайне важен, по-
скольку позволял адаптировать-
ся к новой обстановке людям, 
которым предстояло работать 
над очень серьёзными задача-
ми. как отмечает проректор по 
учебно-методической работе 
е.г. елина, факультеты и инсти-
туты «живут» достаточно само-
стоятельно, автономно: «такие 
стажировки дают возможность 
узнать, что находится “за околи-
цей твоего дома”, какие методы 
преподавания, технологии при-
меняют коллеги, работающие 
на других факультетах, в других 
институтах, – прокомментирова-
ла елена генриховна. – и для 
того, чтобы люди могли спокой-
но воспринимать “чужое” слово, 
мысль, другую образовательную 
парадигму, была проведена та-
кая первичная подготовка».

Затем началась работа со 
специалистами по актуаль-
ным проблемам модернизации 
высшего образования. к на-
шим преподавателям приеха-
ли представители Московского 
государственного университета 
имени М.в. Ломоносова, нов-
городского государственного 
университета имени ярослава 
Мудрого, Российского государ-
ственного педагогического уни-
верситета имени а.и. герцена 
и Московского педагогического 
государственного университета. 
на базе МПгУ действует Учеб-
но-методическое объединение 
в области подготовки педагоги-
ческих кадров. то есть, всю ин-
формацию о новых методах об-
учения, новых образовательных 
стандартах и технологиях наши 
преподаватели услышали из уст 
специалистов, находящихся на 
этой передовой области.

в качестве экспертов со 
слушателями также работали 
исполнительный директор ас-
социации классических универ-
ситетов России е.в. караваева и 
проректор по учебно-методиче-
ской работе сгУ е.г. елина.

Работа была организована в 
малых группах по семь-восемь 

человек и продолжалась в тече-
ние трёх дней. Благодаря живо-
му, непосредственному обще-
нию у преподавателей была 
возможность лично задать вол-
нующие их вопросы. ответы на 
них участники нашли в методи-
ческих рекомендациях, которые 
были подготовлены по итогам 
второго этапа стажировки.

на завершающем этапе 
преподаватели сгУ работали 
самостоятельно. По заданию 
руководства саратовского уни-
верситета три группы разрабаты-
вали проект Положения о педа-
гогической практике аспирантов, 
коллективную монографию, по-
свящённую образовательным 
технологиям в педагогическом 
образовании, и методические 
рекомендации «система оценки 
уровня сформированности ком-
петенций и результатов обуче-
ния». финальные презентации 
проектов прошли при участии 
ректора сгУ а.н. Чумаченко.

как отмечают слушатели, не-
посредственное участие в соз-
дании таких важных проектов 
– значимая составляющая ста-
жировки. «Мы прорабатывали 
каждый пункт нормативных до-
кументов, основываясь на пред-
шествующем опыте коллег», 
– говорит один из стажёров, за-
ведующий кафедрой спортив-
ных игр Р.с. данилов.

Участников стажировки по-
радовала великолепная органи-
зация образовательного процес-
са. «нас постоянно вовлекали 
в тренинги, деловые игры, мы 
оперативно решали жизненные 

ситуации», – рассказывает до-
цент кафедры педагогической 
психологии и психодиагностики 
т.н. Черняева. несомненное до-
стоинство стажировки в команд-
ном духе – 50 сотрудников уни-
верситета работали над общими 
задачами. «такого опыта повы-
шения квалификации нет ни у 
одного вуза саратова, – считает 
татьяна николаевна. – нам по-
счастливилось, что на стажировке 
осуществлялось командное взаи-
модействие. Мы познакомились, 
сплотились, изучили свои воз-
можности. теперь в университете 
есть серьёзная группа, которая 
готова развивать инновационную 
составляющую в образовании».

реальные 
резУльтаты

с 1 сентября 2013 года аспи-
рантура стала третьим уровнем 
высшего образования. По ито-
гам стажировки сотрудники сгУ 
подготовили уникальный проект, 
который позволяет адаптиро-
вать Положение о педагогиче-
ской практике аспирантов для 
обучающихся на непедагогиче-
ских специальностях. во вре-
мя работы преподаватели раз-
мышляли над тем, какой должна 
быть педагогическая практика, 
в каких формах должна проте-
кать и какие задачи выполнять. 
в этом учебном году документ 
будет представлен на рассмо-
трение Учёного совета сгУ.

один из основных итогов 
стажировки – возможность ис-
пользовать знания преподава-

телей в методической работе, 
связанной с переходом на фе-
деральный государственный 
образовательный стандарт 3+. 
в соответствии с новым фгос 
необходимо наглядно показать, 
на каком этапе обучения какими 
компетенциями должен овладе-
вать студент, – анализировать, 
как он растёт в рамках различ-
ных дисциплин. с этой задачей 
поможет справиться так называ-
емая карта компетенций. Проект 
преподавателей университета 
представляет собой методиче-
ские рекомендации по состав-
лению этой карты. как рассказы-
вает один из авторов документа, 
доцент кафедры информацион-
ных систем и технологий в обу-
чении М.в. храмова, завершить 
работу планируется в октябре.

кроме того, рабочая группа 
университета создаёт «банк» 
образовательных технологий, 
который станет приложением к 
коллективной монографии. По 
материалам монографии и при-
ложения к ней будет издана книга 
об образовательных технологиях 
в педагогическом образовании.

все разработки сотрудников 
сгУ, подготовленные в Пуш-
кине, будут использованы на 
практике и, возможно, выйдут на 
федеральный уровень. сгУ вхо-
дит в ассоциацию классических 
университетов России, поэтому 
эти проекты могут быть исполь-
зованы в качестве шаблонов 
для подобных документов в ву-
зах-партнёрах.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА,
Анастасия МОСКАЛЁВА

елена Генриховна 
елина, ПрореКтор 
По УЧебно-
МетодиЧеСКой работе:

Первая особенность стажиров-
ки этого года заключалась в том, 
что вся проблематика была связа-
на именно с подготовкой будущих 
учителей. сейчас разрабатывает-
ся концепция педагогического об-
разования на уровне Российской 
федерации, и нам необходимо правильно, грамотно, кор-
ректно вписаться в этот процесс. Мы в университете при-
даём очень большое значение педагогическому образова-
нию. в первую очередь потому, что сгУ – единственный 
вуз в регионе, который готовит учителей. Мы готовим педа-
гогов по всему спектру школьного образования: не только 
по русскому языку, математике, физике, химии, истории, 
но и по мировой художественной культуре, и по основам 
религиозной культуры и светской этики. и впервые начи-
наем подготовку учителей обществознания.
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Педагогический десант в Пушкине
Саратовский государственный университет продолжает 
сотрудничество с Учебным центром подготовки руко-
водителей в Пушкине. В этом году стажировка «Совер-
шенствование компетентностного подхода к построению 
образовательного процесса в Национальном исследова-
тельском университете» проходила для преподавателей, 
которые работают по направлению «Педагогическое об-
разование».
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КорПоративные СтажировКи в раМКах ПроГраММы развития ниУ СГУ

2011 год
Количество: 52 сотрудника
Место: Международный ин-
ститут менеджмента «Линк» 
(саратов, Россия)
Тема: «Управление инно-
вационной деятельностью 
организации»

Количество: 50 сотрудников
Место: Учебный центр 
подготовки руководителей 
(Пушкин, Россия)
Тема: «Методы и техно-
логии управления в вузе 
в условиях модернизации 
высшего профессиональ-
ного образования»

2012 год
Количество: 50 сотрудников
Место: Учебный центр подготовки руководителей 
(Пушкин, Россия)
Тема: «Методы и технологии организации образова-
тельного процесса в условиях реализации фгос»

Количество: 30 сотрудников
Место: Учебный центр подготовки руководителей 
(Пушкин, Россия)
Тема: «создание эффективной системы управления 
университетом»

Количество: 40 сотрудников
Место: Поволжский институт управления (саратов, 
Россия)
Тема: «государственная политика в сфере высшего 
профессионального образования и технологии обра-
зовательного процесса в условиях реализации фгос»

2014 год
Количество: 40 сотрудников
Место: Университет гента 
(гент, Бельгия)
Тема: «наночастицы, на-
нопокрытия и микроконтей-
неры: технология, свойства, 
применение»

Количество: 50 сотрудников
Место: Учебный центр 
подготовки руководителей 
(Пушкин, Россия)
Тема: «совершенствование 
компетентностного подхода 
к построению образователь-
ного процесса в националь-
ном исследовательском 
университете»



Родители а.в. скрипаля работали в области желез-
нодорожного транспорта: отец владимир семёнович – 
связист, начальник участка, мать анна ивановна – стар-
ший инженер в управлении железной дороги.

александр владимирович учился в 8 средней шко-
ле саратова. в 1976 году с отличием закончил фи-
зический факультет сгУ по специальности «физика 
полупроводников и диэлектриков». в этом же году по 
рекомендации профессора З.и. кирьяшкиной он был 
направлен в аспирантуру, после окончания которой 
распределён в Ульяновский политехнический институт. 
там а.в. скрипаль проработал ассистентом кафедры 
«физика» с 1980 по 1982 год. в 1983 году он вернулся в 
саратов и был принят в нии механики и физики сгУ на 
должность младшего научного сотрудника. с 1984 года 
александр владимирович перешёл на должность стар-
шего преподавателя кафедры физики твёрдого тела, 
где и работает по настоящее время.

тематика научных исследований а.в. скрипаля со-
впадала с основным научным направлением кафедры – 
взаимодействие электромагнитного излучения с полупро-
водниковыми материалами и структурами. специалисты 
в области приборов свЧ были востребованы многими 
предприятиями саратова того времени. именно иссле-
дованию и совершенствованию такого типа приборов 
была посвящена кандидатская диссертация а.в. скри-
паля «особенности модуляционных характеристик полу-
проводниковых свЧ генераторов», успешно защищённая 
им в 1988 году. После защиты диссертации александр 
владимирович был переведён на должность доцента 
кафедры физики твёрдого тела. Учёное звание доцента 
было присвоено ему в 1997 году. все последующие годы 
а.в. скрипаль успешно сочетал занятия наукой с педаго-
гической деятельностью.

александр владимирович экспериментально устано-
вил и теоретически описал ряд новых физических эф-

фектов, характерных для полупроводниковых приборов 
свЧ. Результаты исследований вошли в монографию 
«физика работы полупроводниковых приборов в схе-
мах свЧ», опубликованную в 1999 году при поддержке 
Российского фонда фундаментальных исследований. в 
учебном пособии для вузов в.а. гуртова «твердотель-
ная электроника», опубликованное в 2005 году, реко-
мендовали этот труд к изучению.

в 1998 году а.в. скрипаль защитил докторскую 
диссертацию на стыке специальностей «физика полу-
проводников и диэлектриков» и «Радиофизика». ещё 
через два года высшая аттестационная комиссия при-
своила ему звание профессора по кафедре физики 
твёрдого тела.

с участием а.в. скрипаля было опубликовано учеб-
ное пособие «физика полупроводников. явления пере-
носа в структурах с туннельно-тонкими полупроводни-
ковыми слоями» с грифом Минвуза Рф. составители 
учебника для вузов «Электроника», изданного в 2009 
году и предназначенного для подготовки бакалавров, 
магистров и специалистов по направлению «Электро-
ника и наноэлектроника», рекомендовали это пособие 
для изучения.

Профессор активно участвует в подготовке кадров 
высшей квалификации. Под его руководством защище-
но 11 кандидатских диссертаций. он автор 32 патентов и 
свидетельств, семи свидетельств о государственной ре-
гистрации программ для ЭвМ. в производство внедрён 
целый ряд приборов, созданных на основе изобретений 
а.в. скрипаля. например, свЧ-измеритель толщины ис-
пользовался для контроля изделий при создании косми-
ческого корабля «Буран».

Экспонаты, созданные по изобретениям александра 
владимировича, отмечены золотыми, серебряными и 
бронзовыми медалями международных конкурсов. в 
том числе золотыми медалями Международной фе-

дерации ассоциаций изобретателей в финале кубка 
европы и кубка мира всемирного конкурса на лучшее 
изобретение в области компьютерных технологий в 
2007 и 2008 годах.

За достижения в науке он награждён знаком «изо-
бретатель сссР», почётным знаком «во благо России» 
федеральной службы по интеллектуальной собствен-
ности, патентам и товарным знакам, а также наградой 
Бельгии – орденом офицера и медалью имени перво-
го космонавта Земли Ю.а. гагарина. в 2007 году за 
многолетнюю плодотворную научную деятельность и 
большой личный вклад в развитие промышленности 
области а.в. скрипаль награждён почётной грамотой 
губернатора саратовской области.

коллеги по работе желают александру владимировичу 
новых успехов в научной и педагогической деятельности.

Дмитрий УСАНОВ
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за университетской партой
В День знаний в Саратовском государственном уни-
верситете побывали в гостях абитуриенты 2016 года –  
десятиклассники Физико-технического лицея. Со школь-
никами встретились представители факультетов есте-
ственно-научного профиля.

открыл собрание «хозяин» 
IX корпуса – декан механико-
математического факультета 
а.М. Захаров. он поприветство-
вал юных гостей и предложил 
начать знакомство с универси-
тетом с просмотра фильма об 
истории учреждения и станов-
ления сгУ.

факультет компьютерных 
наук и информационных тех-
нологий представила доцент 
кафедры математической ки-
бернетики и компьютерных наук 
и.а. Батраева. она рассказала 
о самых популярных направле-
ниях подразделения и обратила 
внимание школьников на посто-
янные связи факультета книит 
с работодателями – на факуль-
тете работают базовые кафе-
дры, созданные в сотрудниче-
стве с корпорацией «Мирантис» 
и компанией «Epam Systems». 
для дополнительного обуче-
ния программированию на базе 
факультета действует Центр 
олимпиадной подготовки име-
ни н.Л. андреевой. из студен-
тов, занимающихся в Центре, 
формируется сборная команда 
сгУ, которая является неодно-
кратным призёром чемпионатов 
мира по программированию. вы-
пускники факультета работают в 
российских и зарубежных компа-
ниях, таких как яндекс, Google, 
Intel, IBM, тнк-вР, газпром.

Заведующий кафедрой нели-
нейной физики факультета не-
линейных процессов н.М. Ры-
скин перечислил направления 
факультета и пригласил стар-
шеклассников на «нелинейные 
дни для молодых», которые в 
этом году пройдут в октябре. 
«фнП – уникальный факультет, 
здесь есть возможность учить 
параллельно математику, фи-
зику и информатику. кроме 
того, с первого курса студенты 
могут заниматься научной де-
ятельностью и активно вклю-
чаться во внеурочную рабо-
ту, – заметила выпускница фтЛ 
2012 года, нынешняя студентка 
фнП алия Чекмарёва. – а глав-
ное – здесь отзывчивые пре-
подаватели, к которым можно 
обратиться по любому интере-
сующему вопросу».

декан факультета нано- и 
биомедицинских технологий, 
руководитель Программы раз-
вития ниУ сгУ и выпускник фтЛ 
с.Б. вениг в своём выступле-
нии обозначил преимущества 
классического университетско-
го образования и обучения на 
фнБМт: «Благодаря статусу на-
ционального исследовательско-
го университета в нашем вузе 
созданы уникальные для России 
структуры, работать в которых 
могут и студенты». Широкие 
связи сгУ в соединении с тех-

нологическим развитием позво-
ляют вести и совместную работу 
с зарубежными коллегами, рас-
сказал сергей Борисович.

физический факультет пре-
зентовал заведующий кафедрой 
теоретической физики Л.М. Баб-
ков. он подчеркнул, что уни-
верситет поможет раскрыться 
каждому студенту и даст необхо-
димые знания по фундаменталь-
ным наукам. обучение в сара-
тове ничуть не хуже столичного, 
поэтому стоит здраво оценить 
свои возможности и не торопить-
ся уезжать из родного города.

в завершающем выступле-
нии декан мехмата а.М. Заха-

ров остановился на статистике 
егЭ в 2014 году. андрей Ми-
хайлович советовал школьни-
кам уже сейчас определиться с 
местом дальнейшего обучения, 
а с 11 класса готовиться к кон-
кретным экзаменам: «делайте 
упор в обучении на изюминке 
вашего лицея – физике и мате-
матике», – обратился декан к 
старшеклассникам.

делясь впечатлениями от 
встречи, ученики говорили о 
пользе таких собраний: это 
знакомство с вузом, его препо-
давателями, возможность диа-
лога с ними. Многие из старше-
классников фтЛ уже поставили 

цель и идут к ней уверенными 
шагами. например, анна но-
восёлова планирует поступать 
в вуз на основе результатов в 
интеллектуальных соревнова-
ниях. она уже участвовала во 
всероссийской олимпиаде по 
физике, профильных олимпиа-
дах «Ломоносов» и «физтех», 
является призёром регио-
нального этапа всероссийской 
олимпиады. с местом полу-
чения высшего образования 
анна ещё не определилась, но 
саратовский государственный 
университет – в числе приори-
тетных вузов в её списке.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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теоретик и экспериментатор
К ЮбилеЮ алеКСандра владиМировиЧа СКриПаля

30 июля 1954 года в селе Уч-Арал Алакульского района Талды-Курганской области республики 
Казахстан родился будущий доктор наук, профессор Александр Владимирович Скрипаль.
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Современные подходы к изучению психики
На июньском заседании Учёного совета СГУ было утверждено поло-
жение об учебной лаборатории «Когнитивная психология». Её рабо-
та будет направлена на подготовку профессиональных психологов в 
рамках реализации новой сетевой магистерской программы.

когнитивная психология – новейшее 
направление в исследовании познава-
тельных процессов. По утверждению 
американского психолога, профессора 
Университета невада-Рено Р.Л. солсо, 
данный научный подход направлен на 
изучение способов восприятия челове-
ком информации, её хранения и пре-
образования в знания, а также влияния 
этих знаний на человеческое внимание 
и поведение. Предметом исследования 
когнитологов являются психологические 
процессы – от ощущений до восприятия, 
распознавания образов, внимания, об-
учения, памяти, формирования понятий, 
мышления, воображения, запоминания, 
языка, эмоций и процессов развития.

сетевая магистерская программа по 
профилю «когнитивная психология» –  
совместный проект саратовского и 
волгоградского государственных уни-
верситетов. Полученные знания и на-
выки выпускники магистратуры смогут 
применить во многих сферах: сМи, ор-
ганах государственной власти и управ-
ления, правоохранительных органах, 
бизнес-структурах, научно-исследова-
тельских учреждениях, организациях 
психологической помощи населению, 
высших учебных заведениях, учреж-
дениях общего и дополнительного об-
разования. для обучения студентов по 
этому профилю и была создана лабора-
тория «когнитивная психология».

как отмечает руководитель лабо-
ратории, заведующий кафедрой кон-
сультативной психологии, профессор 
т.в. Белых, в современной мировой 
психологии предметом интереса спе-
циалистов являются процессы когни-
тивной обработки информации. имен-
но поэтому возникла идея создания в 
университете магистерской программы 
и лаборатории по подготовке когнито-
логов. в саратове это единственная 

вузовская учебная лаборатория, зани-
мающаяся исследованием внутренних 
мыслительных процессов человека. 
в России есть лишь несколько вузов, 
где функционируют подобные учебные 
структуры. среди них – национальный 
исследовательский университет «выс-
шая школа экономики» и томский го-
сударственный университет. именно 
поэтому создание такой лаборатории в 
сгУ важно не только для образователь-
ного процесса, но и для организации 
крупных научных исследований в обла-
сти когнитивной психологии.

цели и задаЧи 
лаборатории

одной из основных задач новой 
структуры является создание учебно-
методической базы, сочетающей в себе 
фундаментальное и универсальное об-
разование. Это необходимое условие 
для обеспечения качественного процес-
са подготовки специалистов в области 
когнитивной психологии, что позволит 
им в дальнейшем осуществлять эксперт-
ную, аналитическую, прогностическую 
деятельность в прикладных областях 
современной психологии: психолингви-
стической экспертизе, отборе персона-
ла, моделировании социально-психоло-
гических процессов.

с целью развития международного 
сотрудничества в рамках деятельности 
лаборатории будет осуществляться ко-
ординация научно-исследовательских, 
научно-практических и договорных ис-
следований по тематике когнитивной 
психологии. Учёные сгУ планируют вза-
имодействовать по этому направлению 
со своими российскими и зарубежными 
коллегами. в частности, с учёными из 
Южного федерального университета и 
французского Университета анже.

МеждиСциПлинарное 
взаиМодейСтвие

когнитивная психология представ-
ляет собой ту отрасль науки, которая 
включает в себя исследования в раз-
личных областях знания. именно по-
этому в рамках работы лаборатории 
планируется междисциплинарное 
взаимодействие, включающее в себя 
совместную работу биологического 
факультета и института филологии и 
журналистики. данное сотрудничество 
послужит основой для реализации на-
учных проектов на стыке трёх областей 
знания: нейропсихологии, нейрофизио-
логии и нейролингвистики. взаимодей-
ствие психологов, филологов, нейро-
психологов будет очень эффективным 
в процессе изучения психологического 
анализа когнитивной составляющей по-
ведения человека и подготовке специ-
алистов в этой области.

совместно с выпускниками механи-
ко-математического факультета на базе 
лаборатории будет реализовано направ-
ление по математическому моделирова-
нию когнитивных процессов – психоло-
гическому моделированию интеллекта 
человека, процессов восприятия.

новейшее оборУдование
Работа любой научной структуры не-

возможна без наличия профессионального 
технического оснащения. с этой целью ру-
ководством факультета психологии и лабо-
ратории были поданы заявки на участие в 
грантах Российского научного фонда.

дополнительное программное обе-
спечение и аппаратные устройства позво-
лят проводить исследования в области 
психологической экспертизы, следить за 
переработкой информации корой больших 
полушарий, исследовать ритмы и межполу-
шарную ассиметрию мозга. современные 
технические средства обучения дадут воз-
можность студентам и молодым учёным 
познакомиться с методиками и технологи-
ями оценки и прогнозирования развития 
когнитивных функций человека. Получе-
ние необходимого оборудования позволит 
осуществлять подготовку магистров и на 
других образовательных направлениях.

Руководитель лаборатории т.в. Бе-
лых считает, что в ближайшем будущем 
структура из учебной сможет перерасти в 
научно-учебную, что позволит проводить 
совместные исследования со специали-
стами смежных дисциплин и зарубежны-
ми партнёрами. 

Инна ГЕРАСИМОВА
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нанотехнологии на книжных полках
Нанотехнологии стали частью повседневного существования современного человека. Без 
них невозможно дальнейшее развитие физики, химии, биологии, медицины и многих дру-
гих сфер научного знания. «Нано» составляет одну миллиардную часть чего-либо и пред-
ставляет собой обозначение нового этапа исследования малых величин.

в отдел периодических изда-
ний Зональной научной библи-
отеки сгУ поступают журналы 
нанотехнологической тематики, в 
том числе «нано- и микросистем-
ная техника», «наноиндустрия», 
«наноматериалы и нанострукту-
ры – XXI век», «нанотехнологии: 
наука и производство», «Россий-
ские нанотехнологии».

Первый журнал из предла-
гаемого ряда – «нано- и микро-
системная техника». в отделе 
периодики научной библиотеки 
хранятся № 1, 2, 3, 4 издания 
за 2014 год. «нано- и микро-
системная техника» – междис-
циплинарный теоретический и 
прикладной научно-технический 
журнал. он выпускается раз в 
месяц при научно-методическом 
руководстве отделения нанотех-
нологий и информационных тех-
нологий Ран. «нано- и микроси-
стемная техника» входит в базу 
данных Российского индекса 
научного цитирования (РинЦ) и 
в перечень вак России. журнал 
состоит из рубрик «нанотехно-
логии и зондовая микроскопия», 

«Моделирование и конструиро-
вание Мнст» (микро- и нано-
системная техника), «Материа-
ловедческие и технологические 
основы Мнст», «Элементы 
Мнст», «общие вопросы».

Промышленное воплощение 
нанотехнологических разрабо-
ток – основное содержание на-
учно-технического журнала «на-
ноиндустрия», который выходит 
восемь раз в год. включённый в 
базу данных РинЦ, он издаётся 
при участии Министерства про-
мышленности и торговли Рф. в 
отделе периодических изданий 
ЗнБ сгУ можно ознакомиться 
с № 1 и 2 за 2014 год. Поме-
щённые в журнале материалы 
печатаются в рубриках «на-
нотехнологии и образование», 
«Промышленные нанотехноло-
гии», «вопросы патентования», 
«инфраструктурные проекты», 
«Экспертная оценка», «конфе-
ренции, семинары, выставки».

«наноматериалы и нано-
структуры – XXI век» — это меж-
дународный научно-технический 
и теоретический журнал. изда-

ние выходит с периодичностью 
один раз в три месяца. в отдел 
периодики научной библиотеки 
поступил № 1 журнала за 2014 
год. статьи издания размещают-
ся в рубриках «Моделирование 
физических процессов в нано-
материалах и наноструктурах», 
«технология наноматериалов и 
наноструктур», «наноматериалы 
и наноструктуры в электронике».

Шесть раз в год выходит на-
учный журнал «нанотехноло-
гии: наука и производство». в 
отделе периодических изданий 
ЗнБ имеется № 1 за 2014 год. 
Материалы этого издания пу-
бликуются в рубриках «наново-
локно», «Углеродные нанострук-
туры», «Лаборатория знаний», 
«атомно-молекулярные ма-
нипуляторы», «инновацион-
ные технологии в медицине», 
«нанобиотехнологии», «нано-
структурированные металлы и 
сплавы», «нанотехнологии в 
микроэлектронике и приборо-
строении».

Завершает предлагаемую 
подборку журнал «Российские 

нанотехнологии», посвящённый 
проблемам науки, образования 
и инноваций, один из учреди-
телей которого — Министер-
ство образования и науки Рф. 
Указанное издание выходит 
двенадцать раз в год. в отделе 
периодики можно обратиться к 
№ 1/2 и 3/4 за 2014 год. для со-
держания «Российских нанотех-
нологий» характерна сложная 
структура: все публикации де-
лятся на две рубрики – «нано-
обзоры» и «наностатьи», кото-

рые, в свою очередь, включают 
различные подрубрики.

нанотехнологии в настоящее 
время представляют собой но-
вое научное явление, во многом 
остающееся малоисследован-
ным. изучению технологических 
возможностей на уровне «нано», 
безусловно, поможет обраще-
ние читателей к журналам из 
фонда отдела периодических 
изданий научной библиотеки 
саратовского университета.

Александр ПОПОВ
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в ходе встречи гостям были 
продемонстрированы дороги, 
уложенные с использованием 
фосфогипса, как на территории 
предприятия, так и в близлежа-
щем селе Быков отрог. одна 
из дорог в Быковом отроге 
построена в качестве экспери-
ментальной ещё в 2007 году 
по проекту ооо «снПЦ Рос-
доРтех». об этом рассказал в 
своём выступлении на рабочем 
совещании заместитель на-
чальника технического отдела 
Балаковского филиала оао 
«апатит» н.и. Бобрышев. он 
привёл красноречивые факты, 

свидетельствующие о том, что 
фосфогипс является признан-
ным материалом для дорожно-
го строительства.

Президент сгУ Леонид 
Юрьевич коссович подчеркнул, 
что в ходе этого рабочего сове-
щания обсуждаются вопросы, 
имеющие поистине государ-
ственное значение.

«Мы тесно работаем с ре-
альными производителями и 
уникальными материалами, – 
отметил Леонид Юрьевич. – в 
этом направлении есть весь-
ма перспективные разработ-
ки, в частности, разработаны 

новые составы, технологии и 
способы устройства основа-
ний дорожных одежд, обла-
дающих рядом преимуществ: 
низкая себестоимость, про-
стота технологии, длительный 
срок эксплуатации».

Предприятие ооо «строй-
комплект» запланировало по-
строить комплекс производи-
тельностью до 300 тысяч тонн в 
год по производству фосфогип-
сового вяжущего из фосфогипса 
с использованием технологий, 
разработанных сгУ.

Заместитель руководителя 
инновационного центра «техно-

парк» саратовского университета 
с.а. коротковский в своём высту-
плении рассказал о разработках 
сгУ в области создания вяжущих, 
полученных из фосфогипса, а так-
же модификаторах, увеличиваю-
щих прочность материалов вдвое. 
Применение новых технологий 
и способов в дорожном строи-
тельстве может значительно уве-
личить срок их эксплуатации без 
капитального ремонта.

директор Балаковского фи-
лиала оао «апатит» а.Б. гриб-

ков в завершение рабочего со-
вещания отметил, что работа в 
консорциуме с саратовским го-
сударственным университетом 
является одной из первоочеред-
ных задач предприятия в пла-
не реализации инновационных 
направлений. и предложения 
университетских учёных обяза-
тельно будут обсуждаться на 
уровне руководства компании 
«фосагро», в состав которой 
входит Балаковский филиал 
оао «апатит».

Метки высоких частот
Проект «Исследования и разработка методов и компонентов антиколлизионной 
защиты информационно-телекоммуникационных систем радиочастотной иден-
тификации, использующих радиочастотные идентификационные метки на по-
верхностных акустических волнах» стал победителем федерального конкурса 
по отбору трёхлетних прикладных научных исследований. Грант направлен на 
создание продукции и технологий по приоритетному направлению «Информаци-
онно-телекоммуникационные системы».

КонКУрСный отбор
конкурс по отбору научных ис-

следований организован Мини-
стерством образования и науки 
Рф. из 197 заявок ведущих обра-
зовательных и научных организа-
ций комиссия отобрала 20 проек-
тов-победителей, разработчики 
которых в течение трёх лет будут 
получать финансирование на 
проведение прикладных научных 
исследований. на реализацию 
данного проекта саратовский го-
сударственный университет по-
лучит 25 миллионов рублей.

Проект посвящён отрасли ми-
кро- и наноэлектроники, которая 
в последнее время получила но-
вый виток развития. направле-
ние по производству и исполь-
зованию радиочастотных меток 
уже много лет интенсивно раз-
вивается за рубежом, а теперь 
и в нашей стране. Радиочастот-
ная идентификация массовых 
потоков применяется для авто-
матического контроля во многих 
отраслях промышленного про-
изводства и нужд населения.

в разработке меток задейство-
ваны сотрудники объединённого 
института микро- и наноэлектро-
ники саратовского университета. 
Руководит проектом доктор фи-
зико-математических наук, про-
фессор с.г. сучков.

«несмотря на высокую кон-
куренцию, – рассказывает руко-
водитель проекта с.г. сучков, 
– наши учёные выиграли грант. 
в заявке на конкурс мы указали 
все преимущества, которыми 
обладают данные устройства, 
и перспективы внедрения про-
изводства аналогичных систем 
в нашей стране. Закупка зару-
бежной продукции невыгодна по 
нескольким причинам: высокая 
цена, несоответствие стандар-
там государственной безопасно-
сти, несовпадение диапазонов 
идентификации».

иСтория  
и СовреМенноСть
система радиочастотной 

идентификации состоит из 
устройства считывания кода ме-
ток (ридера), антенны и компью-
тера со специализированным 
программным обеспечением.

система была изобретена в 
1944 году в сШа и использова-
лась на военных предприяти-
ях, которые в тот период осу-
ществляли массовый выпуск 
сложной военной техники. По 
мере развития информацион-
ных и нанотехнологий цена на 
устройства значительно снизи-
лась, появилась возможность 
их применения в гражданских 
целях. сейчас система исполь-
зуется повсеместно. например, 
плоские чипы с радиочастотны-
ми метками встроены в проезд-
ные билеты метро и домофон-
ные ключи.

Радиочастотная идентифи-
кация сегодня применяется 
в логистике и управлении це-
почками поставок от произ-
водителя к потребителю, для 
идентификации движущихся 
объектов в реальном време-
ни, для контроля за автотран-
спортными средствами на 
стоянках, парковках, автовок-
залах, обеспечения пассажи-
ров электронными билетами, 
в экспресс-доставке посылок 
и других сферах. например, 
грузы на Международной кос-
мической станции маркируют-
ся только высокочастотными 
радиочастотными метками 
на поверхностных акустиче-
ских волнах. контейнерные 
перевозки также контролиру-
ются системами радиочастот-
ной идентификации. RFID-
технологии применяются в 
нефтяной и газовой промыш-
ленности.

иССледования  
и разработКи

в зависимости от диапазона 
считывания, радиочастотные 
метки можно разделить на четы-
ре группы: низкочастотные, сред-
нечастотные, высокочастотные и 
сверхвысокочастотные.

Учёные сгУ работают над 
производством сверхвысокоча-
стотных меток на поверхностных 
акустических волнах. саратов-
ский университет – единствен-
ный российский вуз, в котором 
проводятся исследования в 
этом направлении.

По словам руководителя про-
екта с.г. сучкова, преимуще-
ство сверхвысокочастотных ме-
ток заключаются в том, что они 
обладают малыми размерами, 
повышенной дальностью счи-
тывания без прямой видимости 
зоны маркировки в радиусе до 
20 метров.

Метки имеют высокую ско-
рость идентификации и облада-
ют повышенной устойчивостью к 
радиации и практически неогра-
ниченным сроком эксплуатации. 
Эти устройства невозможно под-
делать.

«Мы работали над проектом 
ещё задолго до того, как узнали 
о возможности участия в гран-
те. исследования проводились 
в инициативном порядке с на-
чала года, – рассказал сергей 
германович.– но без получен-
ного финансирования мы бы 
занимались изучением сверхвы-
сокочастотных меток лишь тео-
ретически. а теперь у нас есть 
возможность приобрести специ-
ализированное оборудование и 
программы, которые позволят 
быстро проводить расчёты и 
другие работы по проекту».

для создания радиочастот-
ных идентификационных меток 
используется оборудование вы-
сокой разрешающей способно-

сти и качества, приобретённое в 
японии по Программе развития 
ниУ: система электронно-луче-
вой литографии высокого раз-
решения «CABL-9000» фирмы 
«CRESTEC», установка магне-
тронного и плазменно-дугового 
напыления многослойных на-
норазмерных плёнок фирмы 
«ULVAC». для проведения раз-
личного рода расчётов будут 
также использоваться мощности 
вычислительного кластера сгУ.

в инновационном проекте 
примут участие не только пред-
ставители сгУ, но и учёные ин-
ститута радиотехники и электро-
ники Ран. сотрудники института 
планируют оказать поддержку 
в экспериментальных иссле-
дованиях и при необходимости 
предоставить доступ к одному 
из самых мощных суперкомпью-
теров в России.

в обсуждении теоретических 
вопросов и разработке защит-
ных свойств системы участвуют 
аспиранты факультета нано- и 

биомедицинских технологий, 
а также молодые учёные объ-
единённого института микро- и 
наноэлектроники. кроме того, к 
этой работе будут привлекаться 
сотрудники завода «контакт», 
выступающего в качестве инду-
стриального партнёра проекта.

По мнению профессора, в 
будущем есть возможность их 
применения для нужд атомной 
промышленности, в частности, 
для учёта тепловыделяющих 
элементов ядерных реакторов.

в следующем году, когда бу-
дет полностью завершена за-
купка оборудования, планиру-
ется начать выпуск небольших 
серий товара.

«Результатом работ должен 
стать не экспериментальный об-
разец, а почти готовая система, 
обладающая такими свойства-
ми, которые за рубежом ещё не 
достигнуты», – считает сергей 
германович.

Инна ГЕРАСИМОВА

Радиочастотная идентификация (РЧИ, или RFID) – это иден-
тификация и регистрация объектов при помощи радиочастот-
ного канала связи. идентификация объектов производится по 
уникальному коду, излучаемому радиочастотной меткой (РиМ), 
прикрепляемой к объекту, в ответ на запрос устройства считы-
вания (Ус), или ридера.

разработка университетских учёных будет 
применяться в строительстве дорог
7 августа в Балаковском филиале ОАО «Апатит» состоялось рабочее совещание, 
участники которого обсудили возможности строительства сельских дорог из фосфо-
гипса. Его участниками стали президент Саратовского государственного универси-
тета Л.Ю. Коссович, заместитель руководителя Инновационного центра «Технопарк» 
С.А. Коротковский, начальник Управления по развитию имущественного комплекса 
В.А. Бутков, руководители дорожно-строительных предприятий региона.
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Традиционно Студенческий клуб СГУ устраивает для отдыхающих  
зажигательную концертную программу

Во время Дня Нептуна студенты стараются  
проявить себя как можно ярче

Юбилейный год лагеря
Завершился юбилей-
ный 60-й сезон в спор-
тивно-оздоровительном 
лагере Саратовского го-
сударственного универ-
ситета «Чардым». Тра-
диционно отдыхающих 
радовали не только кра-
соты Волги, но и куль-
турно-массовые и спор-
тивные мероприятия, 
подготовленные тремя 
командами вожатых и 
работниками лагеря.

С ЧеГо наЧиналСя лаГерь
история лагеря «Чардым» уходит 

своими корнями в далёкий 1953 год. 
однажды заведующий кафедрой физво-
спитания сгУ в.я. киселёв возвращался 
с охоты и по пути обнаружил большую 
живописную поляну. именно тогда ему 
впервые пришла в голову мысль органи-
зовать на волжском берегу спортивный 
лагерь для тренировок студентов. от 
слов вячеслав яковлевич незамедли-
тельно перешёл к делам: соЛ «Чардым» 
принял первых студентов меньше, чем 
через год после знаменательной охоты.

современный лагерь сильно отлича-
ется от «Чардыма» 1954 года. тогда на 
острове студентов ждали лишь брезенто-
вые палатки. Чардымовцам приходилось 
обустраиваться на новом месте, факти-
чески создавать лагерь своими руками. 
кухня, расположенная под открытым 
небом, нуждалась в обслуживании: для 
продуктов вырывали погреб, еду готови-
ли на дровах, которые нужно было нару-
бить, а посуду после обеда мыли песком 
в волге. готовили в то время тоже на реч-
ной воде, скважины с чистой водой для 
продовольственных нужд в «Чардыме» 
появились значительно позже.

Лагерь задумывался в первую очередь 
как летняя база для тренировок студентов-
спортсменов. особенное место лагерь за-
нял в сердцах лыжников. в прошлом году 
они отметили в «Чардыме» 60-тилетний 
юбилей Лыжной секции сгУ. именно они 
стали первооткрывателями острова. каж-
дый год «Чардым» становился для них 
вторым домом. именно лыжники готовили 
лагерь к открытию и помогали подготовить 
его к зиме. среди них был студент сара-
товского университета в.Л. видро. По сло-
вам владимира Леонидовича, они чинили 
и убирали домики, благоустраивали тер-
риторию лагеря.

в 1955 году отдыхать в лагерь при-
ехали первые сотрудники университе-
та. хорошие отзывы привлекли препо-
давателей, которые стали приезжать в 
«Чардым». кстати, до 1957 года лагерь 
саратовского университета располагал-

ся не на острове, однако в связи со стро-
ительством волгоградской гЭс вода в 
волге сильно поднялась, и тогда остров 
был отрезан от «Большой земли» новым 
течением.

с каждым годом лагерь развивался и 
становился комфортнее: построили до-
мики, здание столовой, провели электри-
чество и подключили радио. в 2009 году в 
канун 55-летия спортивно-оздоровитель-
ному лагерю «Чардым» было присвоено 
имя вячеслава яковлевича киселёва.

владиМир леонидовиЧ видро, 
выПУСКниК СГУ:

Лыжная секция СГУ традиционно каж-
дые пять лет отмечает свой юбилей 
в «Чардыме» – лагере, в котором мы 
проводили все вместе лето во времена 
студенчества. Так что на остров я при-
езжаю регулярно, несмотря на то, что 
моя учёба в университете закончилась 
уже давно. «Чардым» мало изменился 
за прошедшие годы, скорее, изменились 
интересы студентов, которые приез-
жают сюда. Но ребята, которых я уви-
дел на острове этим летом, произвели 
отличное впечатление. Те, кто занима-
ются спортом, участвуют в различных 
лидерских программах, во всех мероприя-
тиях – это те люди, на кого стоит рас-
считывать и надеяться. Именно таких 
студентов я встретил в «Чардыме».

большая ПодГотовКа
Подготовка к каждому летнему сезону 

начинается с начала учебного года, когда 
лагерь закрывается для отдыха студен-
тов, сотрудники университета уже думают 
об обновлениях к следующему году. «У 
лагеря есть только технический перерыв, 
на время, когда не сезон. а у команды 
единомышленников работа кипит круглый 
год», – рассказала начальник Управления 
социальной работы н.П. сергеева.

в прошлом году в рамках Эстафеты 
студенческих инициатив проходил тради-
ционный круглый стол по подведению ито-
гов летней оздоровительной кампании, на 

который были приглашены первокурсники. 
студентам показали фильм «Что такое 
лагерь?», вожатые прошлых лет делились 
впечатлениями, желающие принять участие 
в жизни «Чардыма» заполнили анкеты.

в течение учебного года студенты, же-
лающие принять участие в организации 
отдыха, могут пройти подготовку в Школе 
вожатского мастерства, организованную 
Управлением социальной работы. кстати, 
выпускники Школы могут поехать не только 
в «Чардым», но и в другие лагеря России.

в этом году для подготовки лагеря 
«Чардым» к юбилейному сезону был 
сформирован специальный строитель-
ный отряд. около тридцати ребят уби-
рали территорию лагеря, обустраивали 
пляж, красили домики – создавали все 
условия, чтобы студентам было комфорт-
но отдыхать. отряд работал не только не-
сколько дней перед открытием лагеря, но 
и во время смен.

во время проведения третьей смены, 
25 июля в лагерь приехали председатель 
совета студентов и аспирантов сгУ, ко-
мандир линейно-педагогического отряда 
георгий Болотов и командир отряда «Мо-
лот» егор соколов. Под их руководством 
был покрашен клуб, где проходит боль-
шинство мероприятий. в малярных рабо-
тах приняли участие не только студенты 
из стройотряда, но и отдыхающие.

начальник Управления организации 
воспитательной работы со студентами 
а.в. головченко рассказал, что практи-
ка привлечения стройотрядов к благоу-
стройству лагеря станет традицией, и ре-
бята будут задействованы и в следующем 
году. «Мы прикладываем все силы, чтобы 
в кратчайшие сроки обновить “Чардым”, 
сделать его современным и комфортным 
для отдыха», – прокомментировал антон 
владимирович.

а с окончанием последней смены 
уже началась подготовка к следующему 
сезону. Первокурсники также могут по-
участвовать в организации лета в «Чар-
дыме». Подробнее о том, «что такое ла-
герь», новые студенты узнают во время 
Эстафеты студенческих инициатив.

наталья Петровна СерГеева, 
наЧальниК УПравления 
Социальной работы:

Этот сезон был юбилейным, и мы 
к нему готовились очень трепетно. 
В прошлом году 60-летие отмечала 
лыжная секция, поэтому прошедшее 
лето можно считать негласной репе-
тицией и подготовкой к этому сезо-
ну. Подводя итоги юбилейного года, 
мы уже дали старт подготовке к 
следующему оздоровительному сезо-
ну. С сентября мы открываем Школу 
вожатского мастерства. Ребята, ко-
торые хотят летом работать вожа-
тыми, обязательно должны пройти 
школу, чтобы желание было подкре-
плено знаниями. Ведь, чтобы лето 
сделать интересным, нужно проду-
мать всё до мелочей.

Первые шаГи  
на «Малой зеМле»

открывала юбилейный сезон в «Чар-
дыме» первая смена, которая традици-
онно стала практической. Лагерь уже 
много лет подряд является площадкой 
для летних практик студентов разных на-
правлений. «Чардым» каждый год прини-
мает первокурсников института физиче-
ской культуры и спорта, биологического 
факультета и факультета психологии. 
Этим летом место последних в первой 
смене заняли студенты разных курсов 
экономического факультета. из практи-
кантов были сформированы отряды, и 
помимо учебно-практической деятель-
ности отдыхающих ждали культурно-раз-
влекательная программа, спортивные 
мероприятия и всевозможные соревно-
вания. также в течение пяти смен жизнь 
лагеря освещают студенты института 
филологии и журналистики. они выпу-
скают ежедневную газету «сгУщёнка.
остров» и пишут о жизни «Чардыма» на 
сайт саратовского университета.

на открытие первой в юбилейный 
год смены с «Большой земли» прибыли 
почётные гости: ректор сгУ а.н. Чума-
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ЧардыМСКое 
лето 

в цифрах

За 60 лет 

«Чардым» 

посетило 

более 

25000 

студентов

В этом году 
в лагере 

отдохнуло 

585 студентов и 

462 сотрудника 

с семьями

1 место заняли 
команды СГУ в 

стритболе, бадмин-
тоне и легкоатле-

тической эстафете 
на Спартакиаде 
лагерей вузов

Было 
проведено 

121 культурно-
массовое 

мероприятие

12 

вожатых 

работали 

со студентами

в этом году

2,2 гектара – 
территория 
лагеря
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ченко, начальник отдела физкультур-
но-массовой работы Министерства мо-
лодёжной политики, спорта и туризма 
саратовской области д.П. точилкин, ди-
ректор саратовского областного спор-
тивного центра развития студенческого 
спорта М.а. туктарова, представители 
ректората и подразделений университе-
та и «ветераны» лагеря, в разные годы 
отдыхавшие и работавшие в «Чарды-
ме». начальник смены т.в. корсакова и 
вожатые во главе с евгением стрепето-
вым оказали всем очень тёплый приём. 
они встретили гостей хлебом-солью, 
рассказали о жизни лагеря в стихах и 
загадали загадки, ответив на которые, 
гости получили сувениры.

к студентам первой смены обратил-
ся ректор саратовского университета 
а.н. Чумаченко: «думаю, что шестьде-
сят лет назад, когда первые студенты 
прибыли на остров, здесь было так же 
замечательно, как сейчас. они принесли 
в лагерь самое важное – дружбу. Многие 
возвращаются сюда снова и снова, по-
тому что “Чардым” – это созвездие дру-
зей». начальник Управления социаль-
ной работы н.П. сергеева торжественно 
посвятила алексея николаевича в чар-
дымовцы, подарив ему лидерскую фут-
болку, выпущенную к 55-летию лагеря и 
уже ставшую раритетом.

традиция организации и проведения 
второй «лидерской» смены в «Чарды-
ме» для самых активных и ярких сту-
дентов университета также существует 
далеко не первый год. отличие этой 
смены от всех остальных состоит в 
том, что для отдыхающих не только го-
товят развлекательные мероприятия, 
но и проводят развивающие тренин-
ги. студенческий клуб, Региональный 
центр содействия трудоустройству и 
адаптации к рынку труда выпускников 
вузов, Профком студентов, совет сту-
дентов и аспирантов – научить чему-
либо студентов стремится множество 
подразделений университета. в этом 
году, кроме упомянутых тренингов, в 
гости к лидерам заглянули участни-
ки команды квн «саратов» и провели 
пресс-конференцию, после которой они 
пообщались со студентами в более не-
формальной обстановке, а также помог-
ли в редактуре команд для кубка лагеря 
по квн. Постоянный партнёр «Чарды-
ма» компания «Мегафон» провела тре-
нинг по социальным сетям, а также кон-
курс по поиску самой высокой скорости 
интернета на острове.

в лидерской смене важно зажечь 
студентов идеями так, чтобы они про-
должили развиваться и по окончании 
смены в «Чардыме». Этим и занима-
лась команда вожатых. во время смены 
студенты не только сами подготовили 
и провели вечерние мероприятия, но и 
разобрали свои ошибки со старшими 
коллегами, подвели итоги и вынесли 
уроки на будущее. тем более, всегда 
стоит стараться быть лучше – за актив-
ное участие в жизни лагеря студентам 
давали местную валюту – «чарики». а 
потратить их можно было в конце сме-
ны на специальном аукционе.

евГений СтреПетов, Старший 
вожатый Первой и второй СМен: 

Меня радуют отзывы ребят о сме-
нах, все говорят нам, что было классно. 
Да, было хорошо, но я считаю, что мог-
ло выйти и лучше. Мы со своей сторо-
ны допускали ошибки, не всегда всё шло 
гладко, но этот отличный опыт много-
му лично меня научил. Теперь я хочу при-
ехать в «Чардым» на следующий год и 
сделать новый сезон действительно 
незабываемым, с учётом всех сложно-
стей, возникших в этом году. Мы в лаге-
ре тоже многому учимся.

Со СвежиМи СилаМи
куда в «Чардыме» без новичков? в 

третью и четвёртую смену в лагере рабо-
тала команда вожатых под руководством 
Марины Рубис. как призналась сама 
Марина, в «Чардыме» она была всего 
один раз, в течение двух дней, поэтому с 
«местной кухней» почти не знакома.

«когда я ехала в лагерь, мне хоте-
лось сделать то, чего никогда там еще не 
было», – поделилась Марина. и ей это 
удалось: в «Чардыме» открылась школа 
танцев, где отдыхающие могли научить-
ся исполнять реггетон, бачату и сальсу. 
Занятиями заинтересовались многие 
отдыхающие. несколько пар не побоя-
лись и выступили на закрытиях третьей 
и четвёртой смен. некоторые студенты 
решили продолжить занятия и после воз-
вращения в саратов.

Марина вместе со своими помощника-
ми открыли кружок рукоделия «очумелые 
ручки». Этот кружок, как выяснилось поз-
же, осуществлял и «коварное наказание» 
– штрафбат от старшей вожатой. дети 
разрисовывали красками провинившихся 
студентов с головы до ног.

в течение третьей смены в лагере про-
ходили сборы команды сгУ по гандболу. 
сборная устроила показательную игру, и 
многие отдыхающие «заболели» новым 
для них видом спорта. спортсмены не 
только тренировались, но и принимали 
участие в культурной жизни лагеря. Мно-
гие из них на закрытии смены получили 
грамоты и подарки за активную творче-
скую деятельность.

а с 4 по 13 августа – в четвёртую сме-
ну – студенты и преподаватели факульте-
та психологии провели три курса Летних 
психологических школ: по ордерным ис-
следованиям, юридической и консульта-
тивной психологии.

Марина рУбиС, Старшая вожатая 
третьей и ЧетвЁртой СМен:

У каждого вожатого в моей команде 
свои плюсы и минусы: кто-то классный 
ведущий, кто-то хорошо работает с 
отрядом. К каждому нужно находить 
свой подход. Совет тем, кто будет 
набирать команду, – она должна сба-
лансировано работать во всех направ-
лениях. Не бойтесь пробовать что-то 
новое, экспериментируйте. В «Чар-
дыме» широкое поле для фантазии, 
придумывайте новые мероприятия. 
Помните, что «фишки», ставшие уже 
традиционными, тоже когда-то были 
в новинку.

МаСтер-КлаССы 
от ПрофКоМа

Заключительная пятая смена юби-
лейного сезона на острове отправила 
студентов в прошлое: вместе с Профко-
мом сгУ, взявшим на себя организацию 
отдыха на этот период, отдыхающие за-
глянули в разные временные эпохи, на-
чиная с 1950-х годов прошлого века. Ме-
роприятия, подготовленные командой 
вожатых для студентов, максимально 
соответствовали теме смены и будто на 
машине времени перемещали остров из 
одного десятилетия в другое. концерты, 
конкурсы, показы мод – каждое из этих 
событий было встроено в исторический 
контекст. одной из «фишек» смены ста-
ла «своя игра» – интеллектуальный 
конкурс, в котором отряды состязались 
каждый день, накапливая очки.

однако чардымовцы за десять дней 
успели развить не только свой интеллект, 
но и другие навыки. одним из самых за-
поминающихся спортивно-развлекатель-
ных мероприятий смены стала игра в 
лазертаг, проведённая при поддержке 
креативной группы «горячо!». на остров 
с оборудованием приехали выпускник ме-
ханико-математического факультета Пётр 
вьюшкин и выпускник института филоло-
гии и журналистики григорий Разогреев. 
желающих посоревноваться оказалось 
более сорока человек, поэтому игра про-
ходила в два тура. для тех, кому лазертаг 
оказался в новинку, ведущие подробно 
рассказали о правилах и научили поль-
зоваться оборудованием. Подробный и 
понятный план игры и постоянные реко-
мендации ведущих позволили студентам 
насладиться невидимыми выстрелами и 
провести время активно и ярко.

в лагере наряду со студентами сгУ 
эти десять дней бок о бок отдыхали и 
тренировались ребята из федерации 
лёгкой атлетики саратовской области. 
они сформировали отряд, принимали 
участие в конкурсах, спортивных сорев-
нованиях и проявляли себя в культурных 
мероприятиях.

Закрытие юбилейного сезона про-
шло в тёплой дружеской обстановке: на 
торжественной линейке отличившиеся 
студенты получили приятные памятные 
призы, а вечером пели песни у костра 
под гитару. каждый отряд запустил свой 
небесный фонарик на пляже, загадав 
желания.

ольГа таКУнова, Старшая 
вожатая Пятой СМены:

Мы с вожатыми очень долго гото-
вились к проведению пятой смены. Вся 
программа была подготовлена зара-
нее, многие нюансы смены также ого-
варивались загодя. Я очень рада, что 
удалось реализовать всё, что мы заду-
мали. Нам даже не пришлось вносить 
коррективы в программу из-за дождли-
вой погоды. Меня очень порадовала моя 
команда: вожатые понимали друг друга 
с полуслова, работали чётко и слажен-
но, а самое главное, мы все вместе 
получали огромное удовольствие от 
того, что делали. Я счастлива, что в 
этом году приехала в «Чардым» в ка-
честве старшей вожатой, и выражаю 
огромную благодарность всем, кто 
был там со мной. Без такой команды, 
которая сложилась у нас, не получи-
лось бы реализовать всё задуманное.

Галина НИКИФОРОВА,
Маргарита РУБЕ

Каждую смену показ мод впечатляет 
разнообразием костюмов

3 августа на базе 
СОЛ «Чардым» про-
шла Спартакиада лет-
них спортивно-оздо-
ровительных лагерей 
вузов Саратовской 
области. В «празднике 
спорта» приняли уча-
стие 6 вузов области: 
СГУ, СГАУ, СГЮА, СГТУ, 
ССЭИ и СГМУ. В обще-
командном зачёте 
сборная Саратовского 
государственного 
университета заняла 
второе место. Пер-
вой стала команда 
Саратовского госу-
дарственного аграр-
ного университета, 
третьей – Саратовская 
государственная юри-
дическая академия.
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Елена Николаевна 
Волкова, декан 
геологического 
факультета:

в первую очередь, 
в студентах необхо-
димо воспитывать 
уважение к препода-
вательскому составу 
университета, а также 

мотивацию к процессу обучения. нуж-
но, чтобы они обучались не только ради 
того, чтобы в будущем зарабатывать 
деньги. студентам следует стремиться 
к получению знаний. Процесс обучения 
всегда должен сопровождаться воспита-
тельной работой, и в нашем университе-
те сотрудники прилагают максимальные 
усилия к этому.

Оксана  
Владиславовна 

Королёва, доцент 
кафедры туризма и 

культурного наследия:
наиболее эффектив-

ный метод воспитатель-
ной работы в универси-
тете – взаимодействие 
преподавателей, сту-
дентов и родителей. обучение и воспи-
тание должны идти «рука об руку», это 
неразделимые части учебного процесса 
в вузе. студенты должны принимать уча-
стие во всевозможных мероприятиях, ко-
торые проводятся как в рамках своего ин-
ститута или факультета, так и охватывают 
весь университет.

Василий Фёдорович 
Горностаев, замести-
тель начальника  
Управления 
по развитию  
имущественного 
комплекса:

для студентов очень 
важно их трудовое вос-
питание. нужно про-

водить различные производственные 
практики, формировать студенческие 
строительные отряды. характер должен 
закаляться во время обучения в универ-
ситете. именно поэтому в вузе проводит-
ся воспитательная работа, ведь без неё 
невозможно выпустить из университета 
специалиста своего дела.

Егор Соколов,  
аспирант 

геологического 
факультета:

один из эффектив-
ных методов воспита-
тельной работы – во-
лонтёрство. нужно как 
можно больше агити-
ровать студентов к 
участию в движении добровольчества. 
кроме того, нужно поощрять дисципли-
ну и активность в общественной жизни. 
важны также мероприятия, направлен-
ные на патриотическое воспитание че-
ловека. конечно, выпустить из вуза спе-
циалиста можно и без воспитательных 
работ, но его квалификация будет на 
порядок ниже.

Маргарита Рубе, 
студентка 2 курса 
Института филологии 
и журналистики:

студенты должны 
постоянно удивлять-
ся – узнавать новое, 
ежеминутно обновлять 
свои знания и быть все-
сторонне развитыми. 

если кроме учёбы у студента нет ника-
ких интересов, из него ничего не выйдет. 
Человек должен учиться вести себя в 
обществе, на сцене, что-то изучать для 
своего собственного развития. также 
очень важно воспитать в студенте ответ-
ственность. студентам следует давать 
больше свободы – пусть они сами реша-
ют, что им делать.

Антон Владимирович 
Головченко, начальник 
Управления организа-
ции воспитательной 
работы со студентами:

Задача университета 
– сформировать разно-
сторонне развитую лич-
ность, которая имеет 
правильную граждан-

скую позицию и трудится на благо Родины. 
в нашем вузе в воспитательный процесс 
вовлечены все студенты. в особо активной 
фазе в летнее время разнообразные тури-
стические мероприятия, такие как сплавы, 
походы, слёты. Без проведения воспита-
тельной работы из студента может полу-
читься специалист, но полноценно разви-
тая личность – вряд ли.

Эльвира Багиева,  
студентка 4 курса фи-

зического факультета:
воспитательную ра-

боту обязательно долж-
ны проводить препода-
ватели. даже на лекциях 
и семинарах нужно гово-
рить не только о предме-
те, но и уделять время 
формированию студента как личности. ведь 
здесь мы не только учимся, но и развиваем 
в себе положительные качества: вниматель-
ность, доброту, честность. ещё важно уметь 
общаться в коллективе. Это направление 
тоже в университете очень развито. даже, 
например, конкурс «студенческая весна» 
способствует этому. 

 
Роман Захарченко, 
студент 4 курса юри-
дического факультета:

в нашем универси-
тете первокурсникам 
даётся возможность 
проявить себя с са-
мого начала учёбы. 
студенческие клубы 
обращают внимание 

на активистов и впоследствии втягивают 
их в общественную и творческую жизнь 
вуза. Университет даёт возможность 
проявить себя в любой сфере. Помимо 
учёбы студенты должны развиваться 
творчески. я считаю, что это помогает 
каждому раскрыться. кроме того, они 
уже не будут так зациклены на оценках 
и, соответственно, будут отдыхать ду-
шой и телом. Это придаёт сил. к сожа-
лению, желание заниматься чем-либо у 
студентов пропадает так же быстро, как 
и появляется, – я знаю, о чём говорю, 
ведь я преподаю танцы и часто с этим 
сталкиваюсь.

Анастасия Лещинская, 
студентка 2 курса  
факультета иностран-
ных языков и лингво-
дидактики:

студентов нужно со-
бирать в команды, чтобы 
они не чувствовали себя 
одинокими, не только учи-
лись, но и участвовали в 

разных мероприятиях. воспитательная ра-
бота должна быть направлена на развитие 
самостоятельности, ответственности, спло-
чённости и активности. в будущем я стану 
учителем, а преподаватель должен уметь об-
щаться с людьми. если студент не участво-
вал в жизни вуза, то вряд ли он выработает 
в себе это качество. каким бы умным он ни 
был, без коммуникативных навыков он не 
сможет передавать знания другим.

Игорь Герикович  
Малинский, проректор 
по воспитательной и 
социальной работе:

Позволить студентам 
раскрыть свой потенци-
ал, научить их работать 
в коллективе – главные 
задачи воспитатель-
ной работы в вузе. не-

обходимо дать возможность развиваться 
творческим идеям. Университет должен 
готовить специалистов своего дела, но 
помимо этого очень важно воспитать в 
студентах патриотизм, чувство гордости и 
ответственности за свой вуз. Преподавать 
без проведения воспитательной работы – 
неправильно. внеучебная деятельность 
чрезвычайно важна для будущего студен-
та, ведь именно она подготавливает его 
к взаимодействию с коллегами. Показа-
телем высокого уровня воспитательной 
работы в нашем университете являются 
многочисленные победы в различных кон-
курсах, проводимых, в том числе, и Мини-
стерством образования и науки Рф.  

Татьяна Филоненко, 
студентка 4 курса 

факультета нано- и 
биомедицинских 

технологий:
нужно уметь контак-

тировать не только с 
преподавателями, но и 
с другими студентами. 
Этому учат, например, 
в Школе тьютора. там рассказывают, в том 
числе, как правильно наладить контакт с 
деканатом, кураторами. а потом эти зна-
ния можно передать первокурсникам. со-
вет студентов и аспирантов, при котором 
действует Школа тьютора, активно влияет 
на обучающихся и в других областях. на-
пример, в патриотическом воспитании.

Андрей Всеволодович 
Стальмахов, проректор  
по научно-исследова-
тельской работе:

воспитательная ра-
бота в вузе должна 
быть сосредоточена, 
в первую очередь, на 
воспитании в человеке 
гражданина. студенты 

должны реализовывать свои возможно-
сти, направляя их на благо родной стра-
ны. если рассматривать узкую область 
знаний, можно выпустить специалиста, 
не проводя с ним воспитательных работ, 
но он не будет гражданином, а также пол-
ноценно сформированной личностью.

Ольга Сергеевна  
Такунова,  

председатель Про-
фсоюзной организа-

ции студентов:
Максимальное во-

влечение студентов в 
самоуправление – эф-
фективный метод их 
воспитания. так они 
сами могут создавать ту атмосферу, в ко-
торой им приятно не только учиться, но 
и проводить своё свободное время. Луч-
ший пример воспитания молодёжи – во-
лонтёрская работа, какая-то посильная 
помощь, не сопровождаемая матери-
альными благами. Без проведения такой 
работы невозможно выпустить из универ-
ситета разностороннего специалиста. в 
сгУ воспитательная работа действенна 
на все 100%. 

Никита Власов, студент 
1 курса физического  
факультета:

я считаю, что веду-
щую роль в воспитании 
играет семья, но универ-
ситет даёт студентам 
возможность для реа-
лизации собственных 
желаний. Прежде всего, 

нужно уделять внимание сплочённости в 
коллективе – студенты должны уметь ра-
ботать в команде. как говорится, одна го-
лова хорошо, а две лучше.

Даниил Рясов, 
аспирант Института 
филологии и журна-

листики:
Залог успешности 

проводимой со студен-
тами воспитательной 
работы – её искрен-
ность. Преподаватель, 
в первую очередь, сам 
должен быть заинтересован в проведении 
подобной деятельности. культмассовые 
работы, участие в различных мероприятиях 
способствуют гармоничному развитию сту-
дентов. Помогает этому и привлечение со-
временных технологий к процессу обучения. 

Марк Абрамович Пин-
хасик, руководитель 
Студенческого клуба:

активное участие 
студента во всех ме-
роприятиях – самая 
лучшая форма воспи-
тательной работы. сту-
денту нужна занятость, 
чтобы он каждую ми-

нуту получал интересную и полезную ин-
формацию. необходимо заинтересовать 
учащихся, тогда они смогут проявить себя. 
воспитательная работа обеспечивает по-
лучение навыков общения в социуме. 
именно поэтому она является неотъемле-
мой частью обучения в университете.

Александр Костюк, 
студент 2 курса  

факультета нелиней-
ных процессов:

я считаю, что нужно 
организовывать разные 
кружки, где студенты бу-
дут знакомиться, объеди-
няться. Это очень важно. 
ещё обязательно нужно 
воспитывать уважение к старшим, к самому 
себе и окружающему миру. нельзя воспи-
тать настоящего специалиста посредством 
одной лишь учёбы. такой выпускник не смо-
жет применить свои знания на практике, по-
тому что не знаком с реалиями современно-
го мира и его профессии. ему будет трудно 
знакомиться и общаться с людьми. 

Илья Лилюхин, студент 
2 курса факультета 
нано- и биомедицин-
ских технологий:

для воспитания сту-
дентов в университете 
создаются различные 
объединения: музы-
кальные, спортивные, 
прикладные. Работает 

студенческие клуб, где можно проявить 
себя в вокале, хореографии. для тех, кто 
не мыслит жизни без физической культу-
ры – спортивный клуб. а те, кто занима-
ются прикладными искусствами, напри-
мер, вышивание крестиком или резьба по 
дереву, – могут сами создать кружок при 
содействии совета студентов и аспиран-
тов. Полученные знания расширяют кру-
гозор, развивают логику. так мы учимся 
мыслить шире. После напряжённого дня 
нужно обязательно переключиться, и клу-
бы в этом помогут.

Записали
Дарья НАУМОВА,

Екатерина ДАНИЛЕНКО,
фотографировал

Геннадий САВКИН

Совету студентов и аспирантов в этом году исполняется десять лет. И 
именно эта организация вплотную взаимодействует со студентами и 
помогает университету проводить воспитательную работу. А ведь раз-
витие положительных качеств – важный элемент формирования пол-
ноценной личности. Как говорится, «учение образует ум, воспитание – 
нравы». К десятилетию Совета корреспонденты газеты «Саратовский 
университет» провели опрос и узнали у сотрудников и студентов СГУ, 
какие качества нужно воспитывать в молодом поколении.

воспитание через обучение
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03.09.2014: Магистрант сгУ – обладатель губернаторской стипендии по журналистике
02.09.2014: Байдарочница сгУ победила в первенстве России
01.09.2014: Завершилась Летняя школа русского языка для иностранных студентов
28.08.2014: Университет предлагает дополнительные образовательные программы
25.08.2014: студентка юрфака стала серебряным призёром чемпионата мира по шахматам
22.08.2014: Победительница конкурса «Шаг в профессию» – одна из лучших вожатых уходящего лета
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т.в. Горюнова: 
«дети, которые у нас занимались,  
показывают великолепные результаты»
В условиях реформирования высшего образования и повышения уровня конкурен-
ции между вузами подготовка абитуриентов к поступлению, а также к адаптации к 
студенческой жизни выходит на первый план. Кроме того, современный университет 
доказывает свою состоятельность ещё и тем, что последовательно предоставляет 
возможность человеку реализовывать практику «обучения через всю жизнь». О се-
годняшнем состоянии системы дополнительных образовательных услуг в СГУ кор-
респондент «Саратовского университета» беседовал с руководителем Регионально-
го центра довузовского образования Татьяной Владимировной Горюновой.

– Каковы на сегодняшний 
момент приоритеты работы 
центра?

– Мы оказываем услуги в не-
скольких направлениях, кото-
рые по своей специфике очень 
отличаются друг от друга. ко-
нечно, в центре нашего внима-
ния российские и иностранные 
абитуриенты: выпускники школ, 
техникумов, колледжей и лице-
ев. в прошлом году саратов-
ский государственный универ-
ситет вступил в эксперимент по 
подготовке к егЭ молодых мам. 
а иностранные граждане, кото-
рые готовятся поступать в вузы 
России, проходят у нас курсы по 
русскому языку.

– Как абитуриенты узнают о 
ваших курсах?

– Мы давали объявление и 
на радио, и в печатные сМи, 
но, как показывают опросы, к 
нам приходят, в основном, либо 
прочитав информацию на сайте, 
либо по совету друзей: школь-
ник успешно отучился у нас на 
подготовительных курсах, хо-
рошо сдал егЭ и поступил. По-
сле чего посоветовал знакомым 
пройти подготовку именно в сгУ. 
дети, которые у нас занимались, 
показывают на вступительных 
испытаниях великолепные ре-
зультаты. Это существенный 
показатель успеха наших препо-
давателей.

– Расскажите подробнее о 
курсах для школьников.

– с каждым годом количе-
ство слушателей подготови-
тельных курсов сгУ растет. в 
этом году 92%  наших ребят 
стали студентами-первокурс-
никами – это и есть главный 
показатель нашей работы. Уни-
кальность курсов сгУ в том, что 
только наш вуз готовит ребят к 
сдаче егЭ по всем предметам 
школьной программы. напри-
мер, по литературе. 27% слу-
шателей этой группы получили 
более 80 баллов на егЭ. в ра-
боте со школьниками мы стара-
емся дифференцированно под-
ходить к формированию групп. 
например, есть абитуриенты, 
которые занимаются математи-
кой для поступления на факуль-
теты нано- и биомедицинских 
технологий, компьютерных наук 
и информационный технологий, 
механико-математический и 
физический факультеты. а есть 
ребята, которым просто нужно 
сдать егЭ по этому предмету. 
им не нужен высокий результат 
– им необходимо перешагнуть 

определённый порог. Поэтому 
всегда в начале занятий у нас 
проходит тестирование, кото-
рое и помогает нам определить, 
какую группу мы можем реко-
мендовать ребёнку.

– Как проходит обучение 
иностранных студентов?

– иностранные студенты – 
это большая ответственность. 
Преподаватель здесь выступа-
ет как человек, который всегда 
рядом, который разделяет все 
их сложности и проблемы. нами 
ведётся многоаспектная воспи-
тательная работа. конечно, мы 
всегда работаем во взаимодей-
ствии с Управлением междуна-
родного сотрудничества и ин-
тернационализации сгУ.

У нас на курсах занимаются 
граждане турции, сШа, ниге-
рии, ирака, германии, египта, 
алжира, туркменистана и ряда 
других государств.

все они изучают русский 
язык. во втором семестре, ког-
да уже сформирована основ-
ная языковая база, начинают-
ся занятия по научному стилю 
речи в соответствии с профи-
лем выбранной специально-
сти. вот уже второй год заня-
тия по профильным предметам 
ведут преподаватели кафедр 
сгУ. наши иностранные слу-
шатели в основном поступают 
в саратовский университет, и 
они должны понимать, с какими 
требованиями столкнутся, став 
студентами.

– В рамках этого направле-
ния вы готовите абитуриентов 
только к поступлению в уни-
верситет? Какие ещё услуги 
оказывает подготовительное 
отделение для иностранных 
граждан?

– После подготовительного 
отделения поступают не только 
на направления бакалавриата, 
но ещё в магистратуру и аспи-
рантуру. Подготовительное от-
деление проводит тестирование 
на уровни владения русским 
языком, и любой иностранный 
студент может сдать экзамен и 
получить сертификат.

Мы уже несколько лет про-
водим тестирование на граж-
данство, постоянно находим-
ся в контакте с Управлением 
федеральной миграционной 
службы. в этом году между 
сгУ и УфМс саратовской об-
ласти был подписан договор 
о сотрудничестве. наши те-
сторы прошли специальную 
подготовку в Москве и санкт-

Петербурге и имеют право 
проводить тестирование по 
всем уровням Российской го-
сударственной системы тести-
рования по русскому языку как 
иностранному. с 1 сентября 
введён интеграционный экза-
мен по русскому языку, исто-
рии и основам законодатель-
ства для трудовых мигрантов. 
Мы к нему готовы. также наши 
специалисты вошли в комис-
сию по признанию иностран-
ных граждан носителями язы-
ка, которая была создана при 
областном УфМс.

– Курсы по подготовке к ЕГЭ 
для молодых мам начали функ-
ционировать с этого года?

– в этом учебном году са-
ратовский государственный 
университет – единственный 
в области – вошёл в группу 
ведущих российских вузов, 
выбранных Министерством 
образования и науки Рф для 
реализации программы обуче-
ния молодых женщин в возрас-
те до 23 лет, имеющих детей, 
на подготовительных отделе-
ниях федеральных государ-
ственных образовательных 
организаций высшего образо-
вания. согласно Постановле-
нию Правительства Рф от 31 
августа 2013 года, такая мера 
поддержки молодых мам на-
правлена на их адаптацию к 
новым социальным условиям 
и развитию платформы для 
подготовки к обучению по про-
граммам бакалавриата и спе-
циалитета.

в этом году курсы окончи-
ли 35 человек. Молодые мамы 
имели возможность не только 
бесплатно подготовиться к по-
ступлению в вуз, но и получать 
стипендию. активное участие 
в работе проекта принимал от-
ветственный секретарь Цен-
тральной приёмной комиссии 
с.с. хмелёв. сергей сергеевич 
знакомил слушательниц с пра-
вилами приёма в вуз.

– В структуре вашего под-
разделения функционирует 
центр «Диалог». Расскажите 
подробнее о его деятельности.

– У нас активно развивается 
языковой центр «диалог», ко-
торый не только обучает всех 
желающих иностранным язы-
кам, но и осуществляет под-
готовку к егЭ. год от года всё 
больше  ребят сдают егЭ по 
иностранному языку. в «диа-
логе» сейчас набирает обо-
рот программа изучения ино-

странных языков за рубежом. 
в июле этого года студенты 
и школьники на две недели 
ездили в ирландию. Универ-
ситет заключил меморандум 
о сотрудничестве с языковой 
школой «иден» в дублине. 
вообще, языковые курсы вос-
требованы как детьми, так и 
взрослыми.

– Сейчас набирает популяр-
ность дистанционное образо-
вание. С Вашей точки зрения, 
смогут ли дистанционные об-
разовательные услуги вытес-
нить с рынка традиционную 
модель обучения?

– очное образование под-
разумевает, что абитуриент при-
ехал на курсы, зашёл в здание 
университета, погрузился в осо-
бую атмосферу, познакомился с 
преподавателем.

ни одна самая современная 
и продвинутая форма дистанци-
онного обучения не может заме-
нить неформального общения  
ребенка с талантливым, про-
фессиональным учителем. дис-
танционные формы хороши, но 
всё-таки в комбинации с очным 
обучением. 

– Расскажите о результатах 
этого года и планах на следу-
ющий.

– в этом году у нас достигну-
ты неплохие результаты. из по-
ступивших в вузы слушателей 

курсов 54% наших выпускников 
стали студентами сгУ. в вузах 
Москвы и санкт-Петербурга бу-
дет учиться десять и девять че-
ловек соответственно.

в будущем учебном году 
будем расширять спектр под-
готовительных курсов. Мы по-
стоянно анализируем и ста-
раемся предлагать на рынке 
образовательных услуг макси-
мально удобные формы под-
готовки.

Сергей КАРЕНИН

На подготовитель-
ных курсах в 2013-2014 
учебном году обучи-
лось 499 человек

В том числе 103 ино-
странных студента из раз-
ных стран мира:

турция – 39 человек 
нигерия – 17 человек 
сШа – 12 человек 
туркменистан – 11 человек 
ирак – 6 человек 
египет – 3 человека 
германия – 3 человека 
алжир – 2 человека 
кения – 2 человека 
Мексика – 1 человек 
китай – 1 человек 
франция – 1 человек 
италия – 1 человек 
камерун – 1 человек 
Уганда – 1 человек 
Пакистан – 1 человек
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о Колледже  
в фаКтах

Первый набор в 1899 году 
составил лишь 56 человек на 
два отделения, а по состоянию 
на 1 июня 2014 года в коллед-
же обучались 816 студентов 
по девяти специальностям. 
Учащиеся всегда принимают 
активное участие в различных 
соревнованиях, олимпиадах, 
конкурсах, научно-практиче-
ских конференциях. 

в начале XX века продукция 
мастерских, технологических 
лабораторий и графические 
работы студентов были пред-
ставлены на международных 
выставках в Льеже и варшаве, 
где получили денежные пре-
мии и дипломы гран-при. со-
храняя многолетние традиции, 
колледж стабильно занимает 
лидирующее положение среди 
профильных учебных заведе-
ний города и области. так, по 
итогам Межвузовской олим-
пиады по программированию 
среди студентов высших учеб-
ных заведений саратова, про-
ходившей в апреле этого года, 
студент 3 курса Максим Меще-
ряков получил диплом второй 
степени.

с каждым годом в нашем 
учебном заведении повыша-
ется уровень педагогического 
мастерства преподавателей. из 
49 человек высшую категорию 
имеет практически половина – 
22 педагога, у 17 сотрудников – 
I категория, а ещё у двух пре-
подавателей – II категория. все 
имеют базовое профильное об-
разование. в колледже работает 
пять кандидатов наук.

Успешно действует система 
повышения квалификации со-
трудников. в 2013–2014 учебном 
году 28 человек прошли курсы в 
институте дополнительного про-
фессионального образования.

в соответствии с феде-
ральным государственным об-

разовательным стандартом 
среднего профессионального 
образования третьего поколе-
ния разработано 289 программ 
дисциплин и профессиональ-
ных модулей. из них порядка 
80 программ подготовлено за 
прошедший учебный год. По-
стоянно ведётся работа по 
созданию фондов оценочных 
средств для проведения теку-
щего контроля успеваемости 
и промежуточной аттестации 
студентов.

ПраКтиКа –  
оСнова 

ПрофеССионализМа
среднее специальное обра-

зование требует не только вы-
сокого уровня теоретического 
обучения, но и получение мак-
симального объёма практиче-
ских знаний, умений и навыков, 
а в условиях реализации фгос 
сПо третьего поколения прак-
тика приобретает особое значе-
ние, так как является обязатель-
ным разделом образовательной 
программы. Учебная и произ-
водственная практики проводят-
ся в процессе освоения студен-
тами ключевых компетенций в 
рамках профессиональных мо-
дулей на базе колледжа и пред-
приятий-работодателей.

Практическая деятельность в 
колледже всегда имела техниче-
скую направленность. студенты 
второго и третьего курсов при-
обретают первичные профес-
сиональные навыки во время 
слесарной, радиомонтажной, 
механической, электрорадио-
измерительной практик, а так-
же при работе в компьютерных 
программах по своим специ-
альностям. для её проведения 
задействованы слесарный и ра-
диомонтажный участки, а также 
лаборатории колледжа.

с целью получения истин-
ного представления об из-
бранной профессии студенты 

3 курса специальности «техно-
логия машиностроения» были 
направлены на предприятия, 
где они занимаются изучени-
ем технологии производства 
или конструкторской докумен-
тации. также их допускают до 
работы за станками с целью 
приобретения важных навыков 
ручного труда. обзорные экс-
курсии на предприятия города 
весьма интересны и познава-
тельны. некоторые организа-
ции выделяют специалистов 
для проведения практик.

на базе колледжа будет соз-
дан учебно-производственный 
центр, где студенты также смо-
гут проходить практику. Центр 
оснастят управлением. Это так-
же поспособствует обретению 
профессиональных навыков 
студентами.

Производственную практику 
студенты 3 и 4 курсов проходят 
в колледже радиоэлектроники 
и Поволжском региональном 
центре новых информацион-
ных технологий сгУ. каждый 
год заключаются договоры с 
российскими и зарубежными 
предприятиями. Руководите-
ли производственной практики 
– опытные мастера и началь-

ники структурных подразде-
лений предприятий, а также 
преподаватели специальных 
дисциплин колледжа. в неко-
торых случаях по итогам прак-
тик студентам присваиваются 
рабочие разряды. но сейчас 
необходимо создание допол-
нительных образовательных 
программ, в рамках которых 
учащимся будет обязательно 
присваиваться разряд по рабо-
чим профессиям.

в 2013–2014 учебном году 
договоры были заключены со 
104 российскими и казахстан-
скими предприятиями различ-
ных форм собственности. все 
организации с нетерпением 
ждут практикантов.

в этом году впервые по но-
вым стандартам выпустились 
студенты двух специально-
стей: «Земельно-имуществен-
ные отношения» и «Экономика 
и бухгалтерский учёт (по отрас-
лям)». все студенты успешно 
защитили выпускные квали-
фикационные работы. Пред-
седателями экзаменационных 
комиссий стали представители 
работодателей. все они отме-
тили высокий уровень подго-
товки студентов.

работа на бУдУщее
колледж проводит дни от-

крытых дверей, собирающие 
большое количество абитуриен-
тов и их родителей. сотрудники 
регулярно выезжают на встречи 
с учащимися девятых классов 
областных школ. Руководители 
учебных заведений и будущие 
выпускники заинтересованы в 
подобных мероприятиях и всегда 
благодарны за предоставленную 
информацию. в этом году прош-
ли встречи со школьниками ека-
териновского, ершовского, Лысо-
горского районов. в дальнейшем 
планируется организация встреч 
с учениками 11 класса.

Резервы для развития кол-
леджа есть, а если есть резер-
вы, то есть и перспективы даль-
нейшего развития. несмотря 
на то, что нам скоро 115 лет, 
колледж не собирается оста-
навливаться на достигнутом. 
Мы верим, что благодаря мно-
голетним традициям учебного 
заведения, самоотверженному 
труду преподавателей, высокой 
работоспособности студентов 
впереди у нас ещё множество 
выпусков высококвалифициро-
ванных специалистов.

Сергей КАРАСЁВ
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На практических занятиях студенты могут применить  
полученные на лекциях знания

Колледж с вековой историей
Колледж радиоэлектроники имени П.Н. Яблочкова – одно 
из старейших учебных заведений Саратова. Соединён-
ное механико- и химико-техническое училище было соз-
дано в 1899 году. С первых лет существования усилия 
педагогического коллектива были направлены на под-
готовку высококвалифицированных кадров. За 115 лет 
работы колледжа были подготовлены тысячи высоко-
компетентных специалистов. О колледже рассказывает 
директор, кандидат педагогических наук С.А. Карасёв.
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Все преподаватели колледжа – высококвалифицированные  
специалисты

В колледже студенты учатся работать  
с самыми сложными механизмами
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динаМиЧное 
развитие

сегодня геологический кол-
ледж – это мощное, динамично 
развивающееся учреждение 
среднего профессионального 
образования, использующее 
все преимущества своего поло-
жения структурного подразде-
ления крупного федерального 
вуза – национального исследо-
вательского саратовского госу-
дарственного университета. с 
полным правом можно сказать, 
что геологический колледж яв-
ляется действующей моделью 
учреждения среднего профес-
сионального образования в 
составе крупного университет-
ского комплекса, моделью, к 
которой стремится перейти рос-
сийская система образования. 

в настоящее время в гео-
логическом колледже сгУ еже-
годно обучаются до 1400 чело-
век. из них 700 студентов – на 
очной форме обучения, 400 и 
более – на заочной, 300 слу-
шателей ежегодно насчитывает 
отделение, обучающее рабочим 
профессиям. Учебную и органи-
зационную работу проводят 56 
преподавателей, 28 сотрудни-
ков прочего педагогического и 
учебно-вспомогательного пер-
сонала и 12 человек админи-
страции. 

колледж готовит специали-
стов среднего звена по семи 
специальностям среднего про-
фессионального образования, в 
основном нефтегазовой отрасли 
производства. кроме этого уч-

реждение проводит подготовку 
и переподготовку по 16 програм-
мам рабочих профессий. со-
ответственно, в структуре гео-
логического колледжа – четыре 
учебных отделения: нефтяное, 
геодезии и разработки место-
рождений нефти и газа, заочное, 
а также отделение по подготов-
ке и переподготовке по рабочим 
профессиям.

Учебно-методическую ра-
боту проводят предметные 
комиссии – аналоги кафедр в 
структуре вузов. так, в коллед-
же действуют комиссии геоло-
гических, нефтепромысловых, 
технических, естественно-мате-
матических, общих гуманитар-
ных, социально-правовых и эко-
номических дисциплин, а также 
геодезии и землеустройства, 
монтажа и технической эксплуа-
тации оборудования.

в соответствии с «Положени-
ем о геологическом колледже» 
в подразделении функциониру-
ют совет колледжа, Педагогиче-
ский совет, Методический совет, 
студенческий совет и дисципли-
нарный совет.

в колледже созданы все ус-
ловия для обучения студентов. 
в учебном корпусе имеются 
библиотека с традиционным и 
электронным читальными за-
лами, геологический музей, 
удобные аудитории, хорошо 
оборудованные лаборатории 
и мастерские. компьютерные 
классы имеют доступ к интер-
нету для учебной и самосто-
ятельной работы студентов. 
Практически все предметные 

комиссии оснащены мультиме-
дийными средствами обучения.

Занятия проводят квалифи-
цированные преподаватели, 
имеющие высшую и первую 
квалификационные категории, 
а также ведомственные  звания: 
почётный работник среднего 
профессионального образова-
ния, почётный геодезист России, 
отличник геодезии и картогра-
фии России.

с 2010 года геологический 
колледж – структурное под-
разделение саратовского го-
сударственного университета. 
администрации университета и 
колледжа оптимизировали вза-
имосвязь и наладили оператив-
ную работу всех служб.

как и большинство струк-
турных подразделений сгУ, 
геологический колледж в 2011 
году прошёл аккредитацию. 
необходимо отметить, что кол-
лектив с честью выдержал это 
испытание.

колледж приступил к реа-
лизации федеральных госу-
дарственных образователь-
ных стандартов. в этом году 
мы сделали первый выпуск 

по фгос по специальности 
131003 «Бурение нефтяных и 
газовых скважин».

Миссия геологического кол-
леджа сгУ в области подго-
товки специалистов среднего 
звена – это предоставление 
качественных образовательных 
услуг, обеспечивающих профес-
сиональное и личностное раз-
витие специалистов в условиях 
динамично меняющихся потреб-
ностей рынка труда. выпускники 
плодотворно работают в орга-
низациях и на предприятиях, 
быстро выполняют поставлен-
ные перед ними задачи. Залог 
успешной профессиональной 
деятельности студентов коллед-
жа – это качественные знания по 
выбранной специальности.

СотрУдниЧеСтво  
С ПредПриятияМи
важной особенностью геоло-

гического колледжа сгУ являет-
ся наличие в структуре учебного 
заведения заочного отделения 
и отделения по подготовке и 
переподготовке по рабочим про-
фессиям. Это связано с потреб-
ностью работников предприятий 
нефтегазовой промышленности 
в постоянном повышении своей 
квалификации. так, на заочном 
отделении колледжа обучают-
ся 60 студентов – сотрудников 
Зао «Белоруснефть». все они 
являются квалифицированными 
рабочими, но в связи с пере-
оснащением светлогорского 
управления буровых работ но-
выми буровыми установками 
вынуждены заочно получать 
среднее профессиональное 
образование. обучение про-
водится, в том числе, и с ис-
пользованием дистанционных 
технологий на базе разработан-
ной в сгУ программной плат-
формы Ipsilon. отделение по 
подготовке и переподготовке по 
рабочим профессиям является 
полностью коммерческим. всё 
это приносит колледжу немалый 
внебюджетный доход.

геологический колледж ра-
ботает в тесном контакте с 
ведущими предприятиями-ра-
ботодателями: оао «саратов-
нефтегаз», ооо «газпром Пхг», 
оао ППП «горняк». только за 

2013 год были заключены до-
говоры о сотрудничестве и про-
хождении производственных и 
преддипломных практик наших 
студентов с 35 предприятиями 
нефте-, газодобывающей и дру-
гих отраслей промышленности.

для проведения учебных 
практик геологический колледж 
имеет учебный полигон в селе 
Пудовкино. там созданы все 
условия для соответствующих 
занятий. Уникальная природа 
саратовского края позволяет 
студентам соприкоснуться с 
азами будущей профессии и не 
только получить неоценимый 
практический опыт, но и хорошо 
отдохнуть.

СтУденЧеСКая жизнь
культурная и спортивная 

жизнь студентов не затихает ни 
на один день. в колледже рабо-
тают вокальный, театральный, 
инструментальный коллективы, 
которые занимали призовые ме-
ста в городских конкурсах и фе-
стивалях. в ежегодном конкурсе 
«студенческая весна» артисты 
были неоднократно удостоены 
дипломами в номинациях «ав-
торские стихи» и «авторская 
песня», «Эстрадный вокал». 
творческие коллективы коллед-
жа проводят акции для детей-си-
рот «в дом с добром».

студенты очной формы об-
учения геологического коллед-
жа сгУ достойно представляют 
своё учебное заведение, успеш-
но участвуя в областных и город-
ских олимпиадах и конкурсах, 
где становятся призёрами и по-
бедителями. Преподавателями 
и сотрудниками была подготов-
лена команда студентов, кото-
рая заняла 1 место в областном 
конкурсе «Знатоки».

спортивные команды кол-
леджа неоднократно занимали 
призовые места по различным 
видам спорта: бокс, футбол, тя-
жёлая атлетика, лыжи, волейбол.

наши выпускники очень вос-
требованы на рынке труда, гор-
дятся своими дипломами наци-
онального исследовательского 
саратовского государственного 
университета и с теплом вспо-
минают студенческие годы.

Владимир ОСИПОВ

13№5 (2107) || Сентябрь || 2014 год
gazeta.sgu.ru инфраСтрУКтУра

Кузница кадров для нефтяной  
и газовой промышленности
Геологическому колледжу СГУ в этом году исполняется 
85 лет. За годы своего существования учебное заведение 
выпустило более десятка тысяч специалистов, многие 
из которых стали начальниками геологических партий, 
экспедиций, промышленных предприятий, первооткры-
вателями месторождений, кандидатами и докторами 
наук. Труд выпускников колледжа отмечен высокими 
правительственными наградами. Наши бывшие студен-
ты работают не только в Саратовской области, но также 
в странах ближнего и дальнего зарубежья. Среднее про-
фессиональное образование явилось для выпускников 
надёжным фундаментом для дальнейшего образования 
и карьеры. О колледже рассказывает директор, кандидат 
геолого-минералогических наук В.Г. Осипов.

Студенты обучаются под чутким руководством  
высококвалифицированных преподавателей

Геологический колледж гордится коллекцией камней и минералов,  
которые собраны сотрудниками и студентами
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настоящий русский человек
19 июня 2014 года на 84 году ушёл из жизни известный учёный в области астроно-
мии и изучения радиационного баланса Земли, конструктор приборов по измерению 
солнечной радиации, заведующий кафедрой метеорологии и климатологии Саратов-
ского государственного университета, доктор технических наук, профессор, предсе-
датель Совета ветеранов СГУ Юрий Андреевич Скляров. Люди, которые работали в 
течение многих лет и были близко знакомы с Ю.А. Скляровым, поделились своими 
воспоминаниями о своём выдающемся коллеге и учителе.

владиМир зиновьевиЧ МаКаров,  
деКан ГеоГрафиЧеСКоГо фаКУльтета:

Юрия андреевича склярова я знаю с 
1984 года. тогда он возглавил кафедру 
метеорологии и климатологии географи-
ческого факультета.

Первое впечатление, который на 
меня произвёл Юрий андреевич: насто-
ящий русский человек. У него ладонь – 
две моих – приятная, сухая. По рукопо-
жатию можно о многом судить, а у него 
оно крепкое, приятное.

Ю.а. скляров был очень умным чело-
веком. он занимался проблемами астро-
номии, излучения, конструированием 
приборов – вещами точными, чёткими, на-
сыщенными математическим аппаратом. 
но Юрий андреевич всегда стремился 
сложное сделать простым и доступным 
для каждого человека. он был блестящим 
популяризатором астрономии, астрофизи-
ки, метеорологии. отсюда, я думаю, его ин-
терес к всесоюзному обществу «Знание». 
Ю.а. скляров десятки лет был заместите-
лем председателя областного отделения.

Юрий андреевич умело работал с моло-
дёжью. У него было не так много аспиран-
тов, но каждого он доводил до логического 
завершения. очень систематично, после-
довательно, постоянно с ними работал и 
«доводил их до ума». они становились 
кандидатами, а некоторые впоследствии 
докторами наук. как только Ю.а. скляров 

брал аспиранта под своё крыло, 
они вместе долго думали над темой. Про-
фессор согласовывал её с возможным бу-
дущим диссертационным советом, где его 
ученику предстояло защищаться.

особенно Юрий андреевич запомнил-
ся мне  тем, что всегда был готов помочь. 
к нему можно было обращаться в любых 
ситуациях, и он либо давал ценные сове-
ты, либо помогал реальными делами. в 
1985 году я подготовил кандидатскую дис-
сертацию. и летом Ю.а. скляров попросил 
прочитать мой автореферат, хотя сферы 
наших научных интересов практически не 
пересекались. он посоветовал мне испра-
вить некоторые моменты, от которых за-
висела логика текста. в итоге автореферат 
получил абсолютно замкнутую структуру: 
цели и задачи, которые я обозначил во 
введении, были полностью раскрыты в за-
ключении. Эти советы дорогого стоят.

ещё в Юрии андреевиче сочетались 
совершенно невероятные качества. с од-
ной стороны, он был технарём, педантом, 
а с другой – ему нравилась любовная ли-
рика. он писал замечательные стихи и из-
дал сборник «физик в лирике». Юрий ан-
дреевич – человек эпохи возрождения. как 
и Леонардо да винчи, который занимался 
и рисованием, и механикой, Ю.а. скляров 
сочетал в себе физика и лирика.

елена алеКСандровна ПолянСКая, ПрофеССор  
Кафедры МетеоролоГии и КлиМатолоГии:

кафедра метеорологии и климатологии 
в её современном виде открыта в 1962 
году, и первым заведующим был доктор 
географических наук, профессор виктор 
Львович архангельский. он пользовался 
большим уважением и любовью своих кол-
лег и студентов за исключительно добросо-
вестное исполнение своих обязанностей, 
ровное и благожелательное отношение к 
коллегам по работе. его уважали и ценили 
в университете. в.Л. архангельский умер 
14 августа 1990 года, но за шесть лет до 
этого он предложил Ю.а. склярову возгла-
вить кафедру. в конце октября 1984 года 
Юрий андреевич был избран на эту долж-
ность и проработал почти тридцать лет.

все эти годы Ю.а. скляров активно за-
нимался своими научными исследования-
ми, а коллектив кафедры помогал ему в 
выполнении всех дел, связанных с учеб-
ным процессом, воспитательной работой.

Юрий андреевич был умным человеком 
с богатым жизненным опытом. его знали 
как крупного специалиста в области акти-

нометрии, пиргелиометрии, спут-
никовой климатологии, солнечно-земных 
связей. он был главным конструктором 
аэростатной и спутниковой измерительной 
аппаратуры и получил лицензию феде-
рального космического агентства на веде-
ние исследований в открытом космосе.

Юрий андреевич был талантливый 
учёный, энтузиаст своего дела и заме-
чательный, надёжный человек. Многие 
из нас потеряли своего старшего друга и 
мудрого наставника. его кончина – боль-
шая потеря не только для саратовского 
университета, но и в целом для метеоро-
логического и космического сообщества 
России. для всех Юрий андреевич – при-
мер беззаветного служения науке, пример 
человека высокой чести и порядочности. 
его всегда отличали доброжелатель-
ность, оптимизм и жизнелюбие. однажды 
о нём написали, что в своих стихах он спо-
собен тонко и точно фиксировать «души 
прекрасные порывы» и трепетно переда-
вать чувство любви. и это правда.

Михаил бориСовиЧ 
боГданов, ПрофеССор 
Кафедры МетеоролоГии 
и КлиМатолоГии:

я познакомился с Ю.а. скляровым до-
вольно давно – весной 1965 года. тогда 
я занимался в астрономическом кружке 
«дворца пионеров», а он читал нам лек-
ции по сферической астрономии, причём 
Юрий андреевич был уже в то время про-
ректором саратовского педагогического 
института. и, несмотря на такую высокую 
должность, он счёл возможным и нужным 
встречаться со школьниками.

когда я уже учился в университете, 
здесь функционировала станция наблю-
дения искусственных спутников Земли. 
Ю.а. скляров был её начальником. и я 
тоже устроился туда работать на пол-
ставки лаборантом-наблюдателем искус-
ственных спутников. я учился на днев-
ном отделении, но поскольку вечер и ночь 
были свободны – проводил наблюдения. 
сам Юрий андреевич занимался измере-
нием потока солнечного излучения.

вокруг этой станции собирались сту-
денты и сотрудники университета, ко-
торые интересовались астрономией. и 
Ю.а. скляров ратовал за то, чтобы раз-
вивалось несколько направлений. в част-
ности, нам с Л.н. Бердниковым было пору-
чено заниматься изучением переменных 
звёзд. Юрий андреевич сам помогал нам. 
и вот, сейчас Леонид николаевич – доктор 
наук, работает в государственном астро-
номическом институте имени П.к. Штерн-
берга МгУ имени М.в. Ломоносова. и я 
тоже стал профессиональным астроно-
мом, по крайней мере, по дипломам кан-
дидата и доктора наук. другие сотрудники 
занимались астрономическими наблюде-
ниями астероидов или малых планет. спу-
стя некоторое время к нам присоединился 
а.в. хохлов, сейчас он профессор кафе-
дры радиофизики и нелинейной динамики. 
со своей группой он создал два радиоте-
лескопа, с помощью которых они наблю-
дали за солнцем, вспышками на нём.

конечно, группа, которую возглавлял 
лично Юрий андреевич, была самой 
сильной, потому что они занимались соз-
данием специальной аппаратуры для 
наблюдения за солнцем и отражённой 
радиацией от искусственных спутников 
Земли и высотных аэростатов. он создал 
много приборов. и один из этих приборов 
– радиометр икоР-М – до сих пор летает 
и каждую секунду принимает информацию 
об отражённой солнечной радиации. Это 
своеобразный памятник Юрию андрее-
вичу, потому что спутник находится на вы-
сокой орбите, где он будет существовать 
ещё сотни лет.

МаКСиМ ЧервяКов, 
аСПирант Кафедры 
МетеоролоГии и 
КлиМатолоГии:

о том, что Ю.а. скляров крупный спе-
циалист по измерению солнечной радиа-
ции, я узнал, когда был абитуриентом. я 
пришёл подавать документы и случайно 
услышал разговор в приёмной комиссии 
о достоинствах и заслугах Юрия андре-
евича. Запомнилась одна фраза: «Ю.а. 
скляров – человек с мировым именем!» 
сейчас я без колебаний присоединился 
бы к этим словам.

Лично я с ним познакомился, когда был 
студентом первого курса географическо-
го факультета. У нас – метеорологов – он 
преподавал всего один семестр – читал 
лекции по астрономии. для большего по-
нимания материала Юрий андреевич по-
стоянно чертил на доске мелом сферы с 
изображением планет, звёзд и солнца. 
круги были практически идеально ровны-
ми, и он постоянно шутил, что рисовал их 
уже миллионы раз и поэтому ему не нужен 
циркуль. объяснять скляров умел очень 
хорошо, всегда, в буквальном смысле, по-
казывал на пальцах. иногда он крутился, 
как ось Земли, размахивал руками, пояс-
няя, где сейчас находятся Полярная звез-
да и солнце. Это было похоже на танец 
профессора. Мы так и говорили, что Юрий 
андреевич «танцует астрономию».

Ближе я с ним познакомился уже в 
аспирантуре – Юрий андреевич стал 
моим руководителем. в первый год рабо-
ты над диссертацией мы с ним работали 
плодотворно, но, всё же, как научный ру-
ководитель и аспирант. отношения были 
довольно формальными. но спустя неко-
торое время Юрий андреевич предложил 
работать над диссертацией у него на даче. 
Мне и в голову такое не могло прийти. с 
этого момента отношения с научным ру-
ководителем стали поистине дружескими. 
именно на природе были сформулирова-
ны основные тезисы диссертации.

Юрий андреевич поддерживал меня 
во всех начинаниях, даже если он считал 
что-то ошибочным, всегда старался объ-
яснить и указать правильный вариант.

ещё одной особенностью Ю.а. скляро-
ва было то, что он никогда не жаловался! 
единственным обидчиком его могла стать 
погода, только она смущала его.

как же мне было приятно работать с 
Юрием андреевичем, это были незабыва-
емые, плодотворные, творческие, семей-
ные, доброжелательные недели и года! в 
моей голове нет осознания того, что Юрия 
андреевича нет с нами. я отказываюсь 
это воспринимать. для меня он просто уе-
хал на дачу...

алеКСей ниКолаевиЧ ЧУМаЧенКо, реКтор СаратовСКоГо 
ГоСУдарСтвенноГо УниверСитета:

о Юрии андреевиче все и всегда говорили 
только хорошее, потому что он был очень свет-
лым человеком. Это удивительно, ведь долж-
ности, которые он занимал на протяжении всей 
жизни, нередко требовали от него жёсткости в 
принятии решений. Будучи первым проректо-
ром, он разрешал очень серьёзные ситуации, в 
которых наломали бы дров многие. но в самые 
ответственные моменты он всегда вёл себя 
уверенно, действовал поступательно и чётко. 
и добивался своего – того результата, который 
считал нужным. 

есть люди, к которым симпатия появляет-
ся сразу. в общении с Юрием андреевичем у 
меня всегда было абсолютное доверие. а гово-
рили мы о разном: не только о погоде, природе 
и науке... Бывало, спорили и где-то отстаивали 
каждый своё мнение по рабочим вопросам. но 
у меня никогда не возникало чувства, что он 

что-то не договаривает. даже мысли та-
кой не было.

Ю.а. скляров помогал многим в личных де-
лах. в один момент он очень поддержал и мою 
семью. наверное, именно благодаря Юрию 
андреевичу я остался в университете, продол-
жил работать на географическом факультете, 
заниматься наукой. За это я ему бесконечно 
признателен.

Юрий андреевич всегда оставался учёным, 
при том что долгие годы был на администра-
тивных должностях, руководил советом ве-
теранов, возглавлял наградную комиссию, 
работал в комиссии по Уставу. Можно только 
завидовать, что всё это время он продолжал 
по-настоящему заниматься наукой, отправлять 
свои новые приборы в космос, руководить ка-
федрой и воспитывать замечательных моло-
дых учёных.



самая многочисленная «деле-
гация» студентов саратовского 
государственного университета 
провела «каникулы» в лагере 
«Золотой колос» под туапсе. на 
черноморском побережье ра-
ботали 240 человек. насколько 
позволяют об этом судить много-
численные грамоты, задорные 
рассказы и загорелые лица сту-
дентов, отработавших в детских 
оздоровительных лагерях, лето 
прошло «на отлично».

к поездке будущие вожатые 
готовились на протяжении всего 
учебного года. в Штабе студенче-
ских отрядов и совете студентов 
и аспирантов проходили тренинги 
и мастер-классы: юные коллеги 

общались с бойцами «Российских 
студенческих отрядов», имеющих 
большой опыт в работе с деть-
ми, и продумывали культурную 
программу на лето для младших 
друзей. кстати, одно из правил 
вожатого – считать отдыхающих 
именно друзьями, а не воспитан-
никами. Педагоги уверяют, что так 
проще наладить контакт.

должности и обязанности сту-
дентов сгУ в лагере были самыми 
разнообразными. Большинство из 
них были вожатыми, кто-то ор-
ганизовывал досуг в должности 
кружковца, сглаживал конфликт-
ные ситуации в роли психолога 
и работал на пляже в качестве 
матроса-спасателя. освоили сту-

денты и другие традиционные для 
оздоровительного лагеря профес-
сии: игротехник, библиотекарь, 
экскурсовод, плаврук и горничная.

двоим бойцам достались са-
мые ответственные в лагере долж-
ности. начальником лагеря стал 
председатель совета студентов и 
аспирантов георгий Болотов, а его 
заместителем – командир Штаба 
студенческих отрядов сгУ ирина 
Шустова. ирина как руководитель 
саратовской команды отметила 
положительные итоги летней кам-
пании: «студенты разных факуль-
тетов сплотились, и теперь у нас в 
вузе есть сводный отряд вожатых, 
который, надеемся, в следующем 
году увеличится».

Пребывание в лагере, безус-
ловно, положительно отразилось 
не только на детях, которые заря-
дились энергией на новый учеб-
ный год, но и на студентах. По 
словам последних, работа была 
сложной, но интересной: «дети 
разные, и к каждому нужен осо-
бый подход. Мы с ними играли, 
ходили на море, придумывали 

программу на вечерние меропри-
ятия. Уставали сильно, даже сво-
бодного времени не было», – рас-
сказывают ребята.

вожатые признаются, что мно-
гие события в лагере захваты-
вали и их самих. например, им 
запомнилась игра «салон». на 
один день по лагерю открывалось 
множество детских мастерских. 
в салонах дети устроили кружки: 
кто-то гадал, кто-то рисовал по 
телу, была даже комната страха 
и Загс.

Руководство лагеря не хочет 
расставаться с саратовскими 
студотрядами. активистам сгУ 
поступило предложение о со-
трудничестве в следующем году.

командир Штаба студенче-
ских отрядов сгУ ирина Шу-
стова оценила работу коллег на 
«отлично». вожатский опыт, счи-
тает ирина, поможет студентам 
ещё до окончания университета 
оценить свои возможности в пе-
дагогике и определиться с выбо-
ром профессии.

Альфия ГАДЕЛЬШИНА
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тьюторы возьмут шефство над первокурсниками
Третий год подряд в Саратовском государственном университете успешно функциони-
рует Школа тьютора. Это совместный проект Управления организации воспитательной 
работы со студентами, Совета студентов и аспирантов при поддержке Клуба перво-
курсников. Школа тьютора действует в университете с 2012 года. Основная задача про-
екта – помочь первокурсникам адаптироваться к будущей университетской жизни.

в этом году в университете 
организован второй набор на обу-
чение в Школе тьютора. вступить 
в ряды наставников может любой 
желающий студент 2–4 курсов со 
всех институтов и факультетов 
сгУ. По словам председателя 
совета студентов и аспирантов 
георгия Болотова, принять уча-
стие в проекте довольно легко, 
намного сложнее пройти обуче-
ние до конца и достичь высоких 
итоговых результатов.

в этот раз для участников про-
екта была подготовлена насы-
щенная и динамичная програм-
ма. в течение трёх дней студенты 
посещали различные семинары и 
тренинги, участвовали в команд-
ных играх и присутствовали на 
интерактивных лекциях. Мастер-

классы в этом году проводили не 
только активисты совета студен-
тов и аспирантов, но и тренеры 
Молодёжного правительства са-
ратовской области. все тренинги 
направлены на развитие личност-
ных качеств, которые помогут 
впоследствии избавиться от стра-
ха перед публикой, работать в ко-
манде, развивать ораторское ма-
стерство. новые знания и навыки, 
освоенные тьюторами, позволяют 
«профессионально» помочь пер-
вокурсникам влиться в учебный 
процесс, получить полезные со-
веты, подключиться к внеучеб-
ным мероприятиям, узнать о воз-
можностях, которые открываются 
перед ними в университете. 

«формирование среди перво-
курсников позитивного пред-

ставления об университете, о 
студенческих организациях, об 
учебной и внеучебной деятель-
ности – главная цель школы, – 
поясняет георгий Болотов. – 
стоит отметить, что тьютор 
является универсальным связу-
ющим звеном между деканатом, 
студсоветом и учащимися».

в этом году школа проводи-
лась в последние дни летних ка-
никул, чтобы студенты сразу по-
сле обучения смогли применить 
свои навыки на практике. Перед 
тьюторами, которые прошли 
обучение, стоит благородная 
цель – помочь своим младшим 
коллегам адаптироваться на но-
вом этапе их жизни. «я пришла 
в школу, чтобы научиться чему-
то новому, получить навыки, 

которые впоследствии передам 
первокурсникам, – рассказала 
студентка 3 курса факультета 
психолого-педагогического и 
специального образования ана-
стасия кленкова. – кроме того, 
здесь я познакомилась с новыми 
людьми, нашла друзей с других 
факультетов».

однако 1 сентября Школа 
тьютора не закончила свою ра-

боту. Занятия для новичков и 
уже работающих наставников 
будут проходить и в течение все-
го учебного года. Подать заявку 
на обучение можно в Управле-
нии организации воспитатель-
ной работы со студентами сгУ 
(X корпус, 102 комната). в ан-
кете следует указать фамилию, 
имя, факультет, курс, телефон.

Нина ЦАПАЙКИНА

Первая целина в «золотом колосе»
Прошедшее лето для Штаба студенческих отрядов 
СГУ ознаменовано первым трудовым сезоном – пер-
вой целиной – в составе Молодёжной общероссийской 
общественной организации «Российские студенческие 
отряды». Около трёхсот бойцов педагогических и сер-
висных отрядов обеспечивали летний отдых в детских 
оздоровительных лагерях Саратовской области и Крас-
нодарского края.

Вожатская работа по-настоящему сплотила студентов СГУ

Между детьми и вожатыми завязалась крепкая дружба

обязанноСти 
СотрУдниКов 

лаГеря
Начальник лагеря следит 

за размещением детей, рас-
пределяет вожатых по отрядам, 
готовит события, проводит еже-
дневные планёрки.

Заместитель начальника 
лагеря координирует работу 
вожатых, организует методиче-
скую работу в лагере.

Вожатый следит за дисци-
плиной в отряде, готовит куль-
турно-массовые, спортивно-
оздоровительные и трудовые 
мероприятия.

Кружковец организует до-
суг отдыхающим в определён-
ной секции.

Матрос-спасатель со смо-
тровой площадки следит за от-
дыхающими во время их пре-
бывания на воде.

Плаврук проводит инструк-
таж по мерам безопасности на 
воде, обеспечивает охрану здо-
ровья детей во время купания.

Психолог помогает адапти-
роваться в новом коллективе, 
осуществляет психологическую 
поддержку творчески одарённых 
детей, содействует их развитию.

Игротехник играет с деть-
ми, готовит сценарии вечерних 
мероприятий, организует му-
зыкальное сопровождение.

Горничная убирает поме-
щения, застилает постели, чи-
стит умывальники и урны.

Экскурсовод знакомит от-
дыхающих с основными куль-
турными и историческими объ-
ектами местности.

Библиотекарь выдаёт книги 
из фонда, следит за опрятным 
содержанием изданий и их сво-
евременным возвращением.
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